
Около 500 участников из 
130 стран мира собрались 
в Москве, чтобы обсудить не-
обходимость создания много-
полярного мира, основанного 
на взаимном уважении. В хо-
де мероприятия подняты во-
просы диалога отличающихся 
друг от друга культур и циви-
лизаций, а также защиты тра-
диционных ценностей.
Вчера участники конгресса 
выступили с докладами, кото-
рые коснулись роста будущего 
глобального Юга, вызовов, 
стоящих перед западной ци-
вилизацией после гегемонии, 
а также роли Китая в многопо-
лярном мире.
— Столица нашей страны со-
брала сегодня выдающихся 
политологов, журналистов 
и общественных деятелей, — 
отметила официальный пред-
ставитель Министерства ино-
странных дел России Мария 
Захарова. — Они представля-
ют различные континенты, 
страны, народы, цивилиза-
ции, религии и философские 
концепции. Это действитель-
но невероятно важно в наши 
дни, потому что все, что мы 
видим, — это разъединение 
человечества. Или его объе-
динение, но на основе антаго-
низма ко всем остальным — 
вот они, глобальные тенден-
ции, которые на всех парах 
внедряются в общественное 
сознание.
Форум многополярности при-
зван задать повестку объеди-
нения, которая не имеет пред-
варительных условий. Как от-

мечает Мария Захарова, их 
задачи не носят обязательно-
го характера, не представля-
ют собой вид диктатуры или 
административного управле-

ния — это объединение про-
исходит исключительно на 
добровольной основе.
— Многополярный мир — это, 
прежде всего, философия, в ос-

нове которой лежит критика 
западного универсализма, — 
отметил философ Александр 
Дугин. — Западная цивилиза-
ция определила своей соб-

ственностью все 
человечество и его 
сознание: так сло-
жился однополяр-
ный мир. В нем 
есть только одни 
ценности, одна по-
литическая систе-
ма, одна модель 
экономики, од-
на культура, одно 
п р е д с т а в л е н и е 
о полах и семье, од-
на версия разви-
тия — техническое 

совершенство вплоть до пол-
ного вытеснения человечества 
искусственным интеллектом.
По словам Александра Дуги-
на, цель участников форума 

и членов международного 
движения русофилов — мно-
гополярность — строится на 
возражении конкретной, уже 
давно устоявшейся идее: За-
пад — это не все человече-
ство. Это лишь одна из суще-
ствующих на земле культур 
и цивилизаций. А именно — 
маленький кусочек всего раз-
нообразия жизни на нашей 
большой планете.
Сегодня в ходе конгресса чле-
ны международного движе-
ния русофилов обсудят темы 
информационно-гибридных 
войн. А также поговорят о не-
обходимости сохранения тра-
диционных ценностей в со-
временном мире и о возвра-
щении соотечественников на 
Родину.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО,
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
edit@vm.ru

В Москве прохо-
дит второй кон-
гресс Движения 
русофилов и Фо-
рума много-
полярности. 
На нем собра-
лись представи-
тели Азии, Евро-
пы, Африки, Ла-
тинской и Север-
ной Америки.

Лауреатов архитектурной 
премии объявят летом
За главную архитектурную 
премию города в этом году 
поборется рекордное коли-
чество участников. Об этом 
вчера сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото).

Архитектурную премию Мо-
сквы присуждают начиная 
с 2017 года. Эксперты отмеча-
ют коллективы, которые 
предложили самые вырази-
тельные, оригинальные и ка-
чественные архитектурно-
градостроительные решения 
для зданий или комплексов 
столицы. В этом году органи-
заторы конкурса получили 
178 заявок. Среди предложен-
ных проектов — транспорт-
ные и многофункциональные 
объекты, медицинские, обра-
зовательные и культурные уч-
реждения, дома, которые по-
строят по программе ренова-
ции, и коммерческое жилье.

— Оценивать проекты будет 
жюри из архитекторов, деве-
лоперов, экспертов в сфере 
культуры и журналистики, — 
написал Сергей Собянин. — 
Победителей объявим ле-
том — всего вручим 12 наград.
В прошлом году экспертный 
совет премии отобрал 52 про-
екта из 162. В число лауреатов 
вошли компании, спроекти-
ровавшие учебно-образова-

тельный кластер «Ломоно-
сов», павильон «Атом» на 
ВДН Х   и дом, который постро-
или по программе реновации 
в Красносельском районе на 
Русаковской улице.
Также в соцсетях мэр расска-
зал о программе по сохране-
нию памятников архитекту-
ры. С начала года специали-
сты получили 132 разрешения 
на проведение различных ра-
бот. Так, в городе запланиро-
ван ремонт 10 исторических 
зданий, в том числе комплек-
са МГУ имени Ломоносо-
ва. Противоаварийные рабо-
ты пройдут в трех зданиях, 
в частности в церкви Никиты 
Мученика на Старой Басман-
ной улице.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Кинотеатру вернут 
былой статус
Начался второй этап рестав-
рации легендарного киноте-
атра«Ударник». Об этом со-
общили в Департаменте 
культурного наследия 
 Москвы.

Работы специалистам пред-
стоит еще немало. Открытие 
кинотеатра запланировано на 
2027 год. Он станет одним из 
самых технологичных кино-
театров Москвы. По проекту, 
в обновленном здании будет 
несколько небольших киноза-
лов, книжный магазин, ка-
фе и уникальный кинозал 
с трансформируемой сценой 
и раздвижной кровлей над 
остекленным куполом.
— Это здание — часть объекта 
культурного наследия регио-
нального значения «Комплекс 
Дома правительства», постро-
енного в начале ХХ века, — на-
помнил руководитель Депар-

тамента культурного насле-
дия Москвы Алексей Емелья-
нов. — Здание построено 
в стиле конструктивизма од-
новременно с Домом на набе-
режной по проекту архитек-
тора Бориса Иофана в 1931 го-
ду. И несколько десятилетий 
оно носило неофициальный 
титул главного кинотеатра 
страны. Это был самый круп-
ный и оснащенный новейшей 
техникой кинотеатр с уни-
кальной архитектурой и раз-
движным потолком-куполом 
в столице.
Сейчас специалисты разбира-
ют покрытие и обрешетки 
старой кровли и укрепляют 
фундаменты фасадов. В ходе 
первичных работ была обу-
строена противофильтраци-
онная завеса, защищающая 
здание от подземных вод.
 АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a. kamilоva@vm.ru

В столице расцвели первые в этом году подснежники, сообщили вчера «Вечерней 
Москве» в пресс-службе Ломаковского музея старинных автомобилей и мотоциклов. 
На его территории, в районе Люблино, и нашли первые вестники весны. 
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Нужен многополярный мир
Русофилы считают, что важно сохранить традиционные ценности 
и поддерживать уважительное отношение друг к другу

РУБЛЕЙ ДОСТИГ ОБОРОТ ТЕАТРОВ, КОН
ЦЕРТНЫХ ЗАЛОВ, КИНОТЕАТРОВ И ДРУГИХ 
РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫХ ПЛОЩАДОК МОСКВЫ
В 2023 ГОДУ. ПОЧТИ ЧЕТВЕРТЬ ОБОРОТА 
ПРИШЛАСЬ НА ЯНВАРЬ И ДЕКАБРЬ. 

ЦИФРА ДНЯ

75 700 000 000

Запад — лишь 
небольшая часть 
многообразия 
цивилизаций 
и культур

26 февраля. Российский философ, политолог и общественный деятель Александр Дугин выступает на открытии Форума многополярности в Москве. На мероприятие 
приехали представители со всех уголков страны, чтобы поднять важные вопросы, призванные объединить человечество

Работу системы 
проверят 2 марта

В предстоящую субботу, 2 марта, ре-
шено провести тестовое голосование 
перед выборами президента Россий-
ской Федерации. Время определено 
с 10 до 14 часов. Приглашаем москви-
чей к участию. Традиционно решили 
заложить четыре часа на проверку ра-
боты системы дистанционного голо-
сования. Важно, чтобы она была при-
способлена к современным вызовам. 
В ходе заседания Общественного 

штаба по наблюдению за выборами в Москве был вы-
бран и вопрос для тестового голосования. Как правило, 
мы узнавали мнение горожан по вопросам, решение ко-
торых затрагивало бы широкую общественность. Мы 
предлагали ответить на важный вопрос, который влиял 
бы на их жизнь. В нынешнем году мы как раз такой 
и определили. На тестовом голосова-
нии 2 марта он будет звучать так: 
«Нужно ли в Москве вырубать тополя, 
чтобы избавиться от тополиного пу-
ха?» Варианты ответа: «Тополя надо 
вырубать и высаживать на их месте 
другие деревья»; «Тополя не надо вы-
рубать»; «Решение надо оставить спе-
циалистам». 
Уверен, что жители столицы, особен-
но в центральной части Москвы, где 
сейчас растет очень много тополей, 
активно проголосуют за свой вариант 
ответа. 
В Общественном штабе накоплен 
 хороший опыт по формированию 
и предложению тестовых вопросов. 
С их помощью мы не просто проверяем систему, но и учи-
тываем настроения москвичей, а полученные от них от-
веты направляем коллегам из столичного правительства 
для принятия дальнейших решений. Прошедшие годы 
показали, что такая информация успешно используется 
в работе московских властей. 
Подчеркну, что система онлайн-голосования очень попу-
лярна и востребована у москвичей. Это связано в первую 
очередь с высоким уровнем проникновения цифровых 
сервисов в жизнь горожан и в общем — культурой поведе-
ния. В то же время у нас есть механизмы, которые позво-
ляют наблюдать за прозрачностью и ходом выборов. Мы 
активно готовимся к предстоящему голосованию, рабо-
таем с наблюдателями. 

Вчера Общественный штаб по наблюдению за вы-
борами в Москве назначил дату проведения тесто-
вого электронного голосования перед выборами 
президента России. 

первый 
микрофон
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РОССИИ В МОСКВЕ

МЭР О РАЗВИТИИ ТЕРРИТОРИИ 
НА ЮГЕ СТОЛИЦЫ ➔ СТР. 2

комментарии экспертов
БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ

Очень хорошо, что этот фо-
рум состоялся. Тем более 
что люди сейчас перестают 
стесняться слова «русо-
фил». При этом жаль, что 
некоторые не могут при-
нять в нем участие в связи 
с тем, что из-за поддержки 
России оказались в тюрем-
ном заключении. Хочется, 
чтобы участники движения 
активней развивали свою 
информационную кампа-
нию, потому что многие лю-
ди в нашей стране, а также 
за рубежом нуждаются 
в этом.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Конгресс движения русо-
филов и Форум многопо-
лярности создают допол-
нительные возможности 
установления связей меж-
ду Россией и зарубежными 
государствами для популя-
ризации культурного на-
следия нашей страны в раз-
ных частях света. Кроме то-
го, подобные мероприятия 
помогают в улучшении со-
циально-экономического 
сотрудничества, в том чис-
ле развитии туризма, гума-
нитарного взаимодействия 
и не только.

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей представляет

Вход с собаками разрешен 
и приветствуется. Необычный музей 
про нас и наших питомцев. Место, 
где можно многому научиться ➔ СТР. 9

транспорт

Правила выбора надежной машины. 
Эксперт помогает ориентироваться 
на меняющемся автомобильном 
рынке ➔ СТР. 10

образование

Директор крупнейшего учебного 
заведения Новой Москвы Александр 
Ездов: Требование к педагогу — 
в его желании… учиться ➔ СТР. 11
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Занятия научат 
проектному 
мышлению
В Московском дворце пионе-
ров для школьников прове-
дут цикл мероприятий, на-
правленных на развитие 
проектного мышления. 
Об этом вчера сообщили 
в столичном Департаменте 
образования и науки. 

Мероприятия пройдут в рам-
ках городской программы 
«Академия полезных дей-
ствий».
— Для детей пройдет бесплат-
ный цикл встреч, которые по-
могут им узнать, что такое 
мозговой штурм, как пра-
вильно выстроить алгоритм 
работы над проектом и как 
развить навыки планирова-
ния и маркетинга, — сообщи-
ли в Департаменте образова-
ния и науки Москвы.
Всего запланировано восемь 
встреч. Так, например, 1 мар-
та для школьников откроет 
свои двери творческая лабо-
ратория «Дом, в котором жи-
вет проект», 5 марта участни-
ки сыграют в интеллектуаль-
ную игру «Тезаурус». На следу-
ющий день в программе тоже 
игра, но в ней надо будет про-
демонстрировать исследова-
тельские навыки и умение на-
ходить правильные решения. 
Сформировать базовые зна-
ния, необходимые для пред-
принимательской деятельно-
сти, ребятам помогут мастер-
классы, игры, проектные сес-
сии и квест. 
А детям, предпочитающим 
творчество, предлагают при-
нять участие в конкурсе ав-
торской песни «Надежды ма-
ленький оркестрик» или кон-
курсе литературного творче-
ства, художественного слова 
и ораторского искусства «Сло-
ва, спасающие мир».
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Валидаторы отечественного 
производства более надежны

Задания Единого госэкзамена 
можно изучить в видеообзорах

Более 7000 валидаторов но-
вых моделей установили 
в столичных автобусах 
и электробусах. Как сообщи-
ли в Департаменте транспор-
та и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы, новое оборудо-
вание более технологично, 
занимает меньше места в са-
лоне и работает быстрее.

Главное преимущество но-
вейших валидаторов — свобо-
да от иностранных произво-
дителей. 
— С появлением этих прибо-
ров в наземном транспорте по-
ездки стали быстрее. Всего 
в автобусах, электробусах 
и трамваях города установле-
но порядка 30 тысяч валидато-
ров. Со временем их тоже за-
менят на более современные. 
Оборудование производится 
в столице, а российское про-
граммное обеспечение гаран-
тирует его надежную рабо-
ту, — рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсу-
тов. — С помощью устройств 

пассажиры могут оплатить 
проезд картой «Тройка», биле-
том «Единый», картой москви-
ча и банковской картой. 
Новые валидаторы считыва-
ют пересадки на маршрутах 
городского транспорта по 
«Тройке». Чтобы  пользовать-
ся бесплатными пересадка-
ми, нужно привязать карту 
в своем личном кабинете 
приложений «Метро Мо-
сквы» или «Московский 
транспорт». Когда она акти-
вируется, можно оплатить 
первую поездку, сделать пе-
ресадку или впоследствии 
воспользоваться тем же 
маршрутом в течение 90 ми-
нут — при оплате через вали-
датор деньги не спишутся. 
Также с помощью валидатора 
можно активировать удален-
ное пополнение «Тройки».
Кроме того, сейчас в Москве 
набирают 200 тестировщи-
ков, которые апробируют 
оплату проезда с помощью ва-
лидаторов через Систему бы-
стрых платежей.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

В «Московской электронной 
школе» обновилась коллек-
ция видеообзоров заданий 
Единого государственного 
экзамена по всем предметам. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

«Московская электронная 
школа»  — это единая образо-
вательная платформа, на ко-
торой собран удобный и по-
лезный контент, который 
в том числе позволяет буду-
щим выпускникам проверить 
свои знания и устранить име-
ющиеся пробелы, а также вы-
брать правильный психологи-
ческий настрой для успешной 
сдачи ЕГЭ. 
— Мы уделяем особое внима-
ние подготовке школьников 
к ЕГЭ и каждый год стараемся 
сделать ее удобнее и понятнее 
для ребят. Сейчас они уже на-
ходятся в предэкзаменацион-
ном периоде, поэтому мы об-

новили видеообзоры экзаме-
национных заданий по всем 
предметам ЕГЭ в библиотеке 
«МЭШ», — отметила Анаста-
сия Ракова. — Всего дети 
могут посмотреть 327 акту-
альных роликов. Из них они 
узнают не только о том, как 
получить более высокие бал-
лы, но и как развить само-
стоятельность, аналитиче-
ское мышление и навыки 
тайм-менеджмента, чтобы 
чувствовать себя увереннее 
во время экзаменов. 
Как добавила заместитель мэ-
ра Москвы, педагоги могут ис-
пользовать новый контент на 
практикумах по подготовке 
к ЕГЭ, которые проводятся 
для школьников с 1 февраля. 
Видеообзоры, в основу кото-
рых легли материалы, подго-
товленные лучшими педаго-
гами столицы, доступны в сер-
висе «Экзамены» в электрон-
ном дневнике «МЭШ».
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Московские предприятия 
благодаря поддержке го-
рода увеличивают объе-
мы производства иннова-
ционной продукции. 
Так, резиденты технопо-
лиса «Москва» не платят 
имущественный, земель-
ный и транспортный нало-
ги. Сэкономить до 25 про-
центов на налогах и на-
править эти средства 
в развитие производства 
можно и со статусом про-
мышленного комплекса. 

кстати

Еще десять лет назад в Дани-
ловском районе столицы на 
месте, где сегодня развивает-
ся современный городской 
район, была депрессивная 
промышленная зона бывшего 
завода «ЗИЛ». Столичные вла-
сти разработали проект ее 
преображения, и на «Полу-
острове ЗИЛ» стали появлять-
ся жилые кварталы с обще-
ственной и социальной ин-
фраструктурой. Так, в январе 
в новом районе открыли дет-
ско-взрослую поликлинику. 
Медучреждение оборудовали 
по московскому стандарту. 
Высококвалифицированную 
помощь в новом здании смо-
гут получить около 24 ты-
сяч пациентов, в том числе 
1700 детей.
— Реорганизация такой 
огромной промзоны — один 
из крупнейших проектов не 
только в России, но и в мире, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Новый район, вырос-
ший на территории бывшего 
завода «ЗИЛ», с каждым годом 
становится комфортнее.
В новых кварталах благоустра-
ивают и озеленяют улицы, 
в том числе набережные Мо-
сквы-реки, создают современ-
ную транспортную инфра-

структуру. За последние не-
сколько лет здесь открыли две 
станции Московского цен-
трального кольца (МЦК) 
и станцию метро «Технопарк» 
Замоскворецкой линии. До 
конца этого года планируют 
сдать станцию «ЗИЛ» Троиц-
кой ветки. Сейчас она готова 
наполовину.
— «ЗИЛ» — конечная станция, 
с которой можно будет пере-
сесть на МЦК. В перспективе 
здесь откроется пересадка на 
Бирюлевскую линию, — рас-
сказал мэр. — Таким образом, 
мы создаем городской вокзал, 
который станет центром 
транспортной инфраструкту-
ры этой территории.

В результате улучшится транс-
портное обслуживание 105 ты-
сяч жителей Даниловского 
района. Кроме того, новая 
станция будет востребована 
у посетителей спорткомплекса 
«ЦСКА Арена», Центра водных 
видов спорта, технопарка 
«ЗИЛ» и других объектов, 
в том числе музейно-выста-
вочного центра «Коллекция», 
который планируют достро-
ить в ближайшие месяцы.
— Он станет частью арт-
квартала с зонами отдыха, лет-
ней террасой, ресторанами 
и кафе, — отметил Сергей Со-
бянин. — В музее будут разме-
щаться постоянные и времен-
ные экспозиции живописи, 

графики, скульптуры и других 
изящных искусств.
Музей на территории бывшего 
завода «ЗИЛ» строят на вне-
бюджетные средства. Инве-
стиции в проект составят 
7,2 миллиарда рублей.
Здание общей площадью 
13,8 тысячи квадратных ме-
тров будет выполнено в футу-
ристическом стиле. Его глав-
ной архитектурной особен-
ностью станет самонесущая 
деревянная конструкция пер-
голы. Также в оформлении зда-
ния используют много стекла 
и кассеты из натуральной 
меди. Сейчас строители за-
вершают фасадные работы, за-
нимаются отделкой внутрен-

них помещений и монтируют 
лифтовое оборудование. Го-
товность объекта составляет 
83 процента.
На подземном этаже разме-
стят фотолаборатории, а так-
же комнаты для подготовки 
и хранения экспонатов. 
На первом этаже оборудуют 
демонстрационный зал с би-
летными кассами. Здесь же 
будут находиться зал для кон-
ференций и ресторан. Со вто-
рого по пятый этаж займут 
временные и постоянные 
экспозиции. Одновременно 
музей сможет принимать до 
1,5 тысячи посетителей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Выставочный 
центр украсит новый район
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин осмо-
трел строитель-
ство здания для 
музейно-выста-
вочного центра 
и станции «ЗИЛ» 
Троицкой линии 
метро. Оба объ-
ек та появятся 
на территории 
бывшей промзо-
ны автозавода.

день мэра

26 февраля. Заммэра, руководитель столичного Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов, мэр Москвы Сергей 
Собянин и заммэра по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев (слева направо в первом ряду) осмотрели будущую станцию «ЗИЛ»

Эффективные меры поддержки помогают 
создавать производства и рабочие места
Сегодня на международной 
выставке «Россия» на ВДНХ 
столичные и федеральные 
власти расскажут о создании 
технопарков и особых эконо-
мических зон. Опыт Москвы 
интересен в том числе и реги-
онам. 

Сегодня в столице действуют 
различные меры поддержки 
инвесторов, готовых вклады-
вать средства в создание но-
вых продуктов, товаров, тех-
нологий и в организацию вы-
сокотехнологичных линий. 
Что немаловажно — растет 
и число рабочих мест в разви-
вающейся московской про-
мышленности и сопутствую-
щих отраслях. 
Одним из безусловных лиде-
ров в этом направлении явля-
ется особая экономическая 
зона «Технополис «Москва» — 
территория с особым юриди-
ческим статусом, на которой 
действует льготный режим 
предпринимательской дея-
тельности для инвесторов. 
Здесь локализовано более 
200 высокотехнологичных 
предприятий, из которых бо-
лее 90 имеют статус резиден-
та, что позволяет им получать 
значительные льготы.
— За девять месяцев 2023 года 
резиденты особой экономиче-
ской зоны также создали свы-
ше двух тысяч рабочих мест.  
Лидерами по этому показате-
лю за три квартала стали пред-
приятия микроэлектроники 
и медицины, — отметил глава 
столичного Департамента ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики Владислав Ов-
чинский.
Работает в городе и другой ме-
ханизм поддержки, при кото-
ром инвесторы могут рассчи-
тывать на налоговые льготы 
и преференции. Речь идет 

о масштабных инвестицион-
ных проектах. Для их реализа-
ции только в прошлом году 
Москва выделила на условиях 
аренды несколько земельных 
участков в разных округах го-
рода. Согласно заключенным 
договорам, инвесторы возве-
дут вторую очередь технопар-
ка и важные для столицы про-
изводства — стройматериа-
лов, продуктов питания, обо-
рудования, одежды и другой 
продукции.
— Для строительства промыш-
ленных объектов и технопар-
ка в рамках реализации мас-
штабных инвестиционных 
проектов в 2023 году город за-
ключил с инвесторами 15 до-
говоров аренды земельных 
участков площадью более 
52,7 гектара, — рассказали 
в Комплексе экономической 

политики и имущественно-зе-
мельных отношений Москвы. 
Территории для реализации 
проектов инвесторам предо-
ставили в восьми администра-
тивных округах, преимуще-
ственно в отдаленных от цен-
тра районах. Например, шесть 
участков площадью почти 
43 гектара выделили в Зелено-
граде и ТиНАО. 
Самая большая территория 
площадью 27,4 гектара предо-
ставлена городом в поселении 
Щаповское. Там инвестор воз-
ведет крупный кластер, в ко-
тором разместят пищевые 
производства по выпуску ши-
рокого спектра продукции. 
А в Крюкове возведут ком-
плекс, который будет произво-
дить стройматериалы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Инвесторы возведут вторую 
очередь технопарка и важные 
для столицы производства 
стройматериалов, продуктов 
питания, оборудования, 
одежды и другой продукции 
в рамках реализации мас-
штабных инвестпроектов. Это 
особый статус, который могут 
получить объекты, направ-
ленные на развитие инфра-
структуры и создание рабочих 
мест. В столице построят свы-
ше 350 тысяч квадратных ме-
тров недвижимости, а на но-
вых производствах создадут 
9 тысяч рабочих мест.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ноябрь 2023 года. Слесарь — сборщик летательных аппаратов Никита Михайлов проходит 
практику в индустриальном парке «Руднево». Фото: Василиса Чернявская

Благоустройство повысило доступность 
железнодорожной станции для пассажиров

Участники городских проектов за выполненные 
задания получают баллы поощрений

Завершилось благоустрой-
ство территории возле стан-
ции «Санино» четвертого 
Московского центрального 
диаметра. Об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков 
(на фото).

Заммэра рассказал, что в ре-
зультате проведенных работ 
улучшилась пешеходная 
и транспортная доступность 
прилегающих к станции тер-
риторий. 
— В границы благоустройства 
вошли участок улицы Ок-
тябрьской, существующий 
проезд вдоль эстакады от же-
лезнодорожных путей до пе-
ресечения с улицей Вишне-
вой, новая пешеходная связь 
улиц 2-й Просеки и 8-й Просе-

ки до подземного перехода 
к станции «Санино» и Проек-
тируемый проезд № 7004, — 
отметил Петр Бирюков.
Для безопасности пешеходов 
была модернизирована систе-
ма освещения: старые опоры 
заменили и разместили до-
полнительные, воздушные 
провода убрали в кабельную 
канализацию протяженно-
стью более 1,2 километра. 

Всего смонтировали около 
100 фонарей и уличных тор-
шеров с энергоэффективны-
ми светильниками. 
С южной стороны станции 
«Санино» вдоль железнодо-
рожных путей на месте народ-
ной тропы обустроили пеше-
ходную дорожку. Она прохо-
дит от подземного перехода 
и улицы 8-й Просеки до улицы 
2-й Просеки. 
К 2026 году у станции «Сани-
но» появится подъездной путь 
со стороны Боровского и Зай-
цевского шоссе. Благодаря 
этому станция станет доступ-
нее для жителей близлежа-
щих населенных пунктов.  
Проект уже получил положи-
тельные отзывы экспертизы 
и считается одним из ключе-
вых в городе. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Участники проекта «Город 
заданий» с начала года зара-
ботали свыше 30 миллионов 
баллов. Для этого они вы-
полнили более 70 тысяч за-
даний.

Проект «Город заданий» пред-
лагает москвичам сделать 
какое-то полезное дело и по-
лучить за это поощрительные 
баллы, которые на сайте 
«Миллион призов» можно об-
менять на скидки и подарки. 
Это могут быть, например, би-
леты в театр или музей, суве-
ниры с символикой городских 
проектов и прочее.
С начала года жители столицы 
отправили на переработку де-
сятки тысяч новогодних дере-
вьев, присоединившись к ак-
ции «Елочный круговорот», 

протестировали мобильные 
приложения, проверили со-
стояние мест для зимнего от-
дыха и сделали много других 
полезных дел.
— Сейчас на сайте «Города за-
даний» максимальное количе-
ство баллов за выполнение од-
ного задания могут получить 
молодожены, которые зареги-
стрируют брак на одной из 
площадок проекта «Новые 
адреса счастья», после чего по-
делятся своей историей и мо-
ментами торжества, — расска-
зали в ГКУ «Новые технологии 
управления». — За это одному 
из молодых супругов начислят 
15 000 баллов.
Столько же можно получить, 
если сдать нормативы ГТО.
Также на сайте проекта есть 
задание, посвященное Мо-

сковскому зоопарку. Пользо-
вателям предлагают отпра-
виться в зоосад, найти вольер, 
где живет манул по кличке 
Тимофей, и сделать на его фо-
не селфи. Попадет ли в кадр 
сам хозяин дома, который, 
к слову, считается официаль-
ным символом Московского 
зоопарка, — большой вопрос. 
Манулы — мастера маскиров-
ки. Но за попытку все равно 
начислят 810 баллов.
Еще одно актуальное зада-
ние — протестировать прило-
жение «Московский транс-
порт». Пользователям, кото-
рые заполнят профиль, дадут 
90 баллов. Еще 50 баллов мож-
но заработать, если добавить 
в аккаунт карту «Тройка».
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В 

/ П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

 / А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 М
ОС
КВ
А



3 Городские события и репортажиВечерняя Москва 27 февраля 2024 года № 35 (29659) vm.ru

Будущие вожатые 
начали обучение
Вчера в Музее Победы стар-
товала бесплатная школа во-
жатых. На занятия пригла-
шают молодых людей в воз-
расте от 18 до 25 лет. Корре-
спондент «ВМ» узнала, чему 
будут обучать ребят.

Молодые вожатые получат 
знания, которые пригодятся 
как при работе в лагере, так 
и в повседневной жизни.
— Наше обучение состоит из 
теоретической и практиче-
ской части. В первой наши во-
жатые изучают основы воз-
растной психологии: как ра-
ботать с детьми помладше, 
предподростковым возрас-
том, поскольку у нас в лаге-
ре в основном ребята 12–
13 лет, — рассказал старший 
вожатый детского городского 
клуба «Лето Побед» Максим 
Литвинов. 
По его словам, будущие на-
ставники также учатся рабо-
тать с временными коллекти-
вами.
— Так как к нам приходят лю-
ди, которые не знают друг 
друга, то за короткий проме-
жуток времени им необходи-
мо создать крепкий и друж-
ный коллектив, — отметил 
Максим. — Они также изуча-
ют организационные и твор-
ческие вопросы, так как вожа-
тый — человек многофункци-
ональный и в его задачу вхо-
дит не только построение 
ребят на линейки. 
И всему этому, по словам Мак-
сима, вожатые обучаются на 
протяжении 1,5 месяца. 
— Еще в начале своего обуче-
ния в Московском государ-
ственном психолого-педаго-
гическом университете я по-
сещал «Школу вожатых» Му-
зея Победы в рамках практики 
от учебного заведения, — ска-
зал Максим. — Потом я увлек-
ся и влился в коллектив, где 
работал в качестве вожатого. 
Самое главное, по словам Лит-
винова, — это организация 
творческих мероприятий. 

— Наши отряды в лагере гото-
вят выступления, но никто не 
знает, какая подготовка за 
этим скрывается, — рассказал 
Максим. — Вожатые вместе 
с учениками репетируют, де-
лают реквизит, пишут сцена-
рии. Это педагогическая ра-
бота, в которой хорошо разви-
ваются и проверяются наши 
навыки.
Вести занятия будут педагоги 
и психологи, методисты Му-
зея Победы. Слушатели позна-
комятся с основами психоло-
гии детей разного возраста, 
игротехникой, конфликтоло-
гией и другими дисциплина-
ми, смогут развить свои ли-
дерские качества. Кроме того, 
в процессе подготовки участ-
ники узнают об истории воз-
никновения и развития во-
жатского движения в стране. 
По окончании курса слушате-
ли получат сертификаты, а те, 
кто успешно пройдет финаль-
ное собеседование, — пригла-
шение на оплачиваемую ра-
боту в городской летний клуб 
для детей «Лето Побед». 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Талантливые артисты, музыканты и художники 
получат шанс показать свое искусство в парках

Виртуальная экскурсия позволит рассмотреть 
интерьеры одного из самых ярких особняков

Вчера стартовал сбор заявок 
на новый сезон проекта Мо-
сковского продюсерского 
центра «Уличный артист 
в парках». Принять в нем 
участие могут представители 
самых разных жанров — 
от музыкантов и художников 
до мимов и жонглеров.

Проект «Уличный артист 
в парках» реализуется третий 
год подряд. Победители кон-
курсного отбора смогут уже 
этим летом поделиться своим 
творчеством с посетителями 
городских зеленых зон отдыха. 
Заявки принимаются на сайте 
mosproducer.ru до 17 марта. 
К заполненной анкете нужно 
приложить видео с творче-
ским номером артиста или 
коллектива.
— С началом летнего сезона 
в парках будут организованы 
площадки для выступлений 
победителей проекта «Улич-

ный артист в парках», — рас-
сказал руководитель Департа-
мента культуры Москвы Алек-
сей Фурсин. — Мероприятие 
бесплатное, доступно всем 
желающим вне зависимости 
от возраста и артистического 
опыта.
Живые прослушивания фина-
листов, на которых будут при-
сутствовать представители 
парков, пройдут в апреле. По-
бедителей нового сезона объ-
явят в мае. При отборе арти-
стов представители парков 
в первую очередь опираются 
на концепцию своих про-
странств. Кроме того, жюри 
оценивает исполнительское 
мастерство, сценический об-
раз и общее впечатление, ко-
торое создают артисты.
— В парковых пространствах, 
куда одни посетители идут за 
уединением, а другие — за хо-
рошим настроением, каждый 
артист найдет своего уни-

кального зрителя, — убежден 
директор Московского про-
дюсерского центра Андрей 
Петров. — Поэтому не бой-
тесь экспериментировать — 
мы не ставим рамок на жанры 
исполнения и подачу творче-
ского материала. Прежде все-
го проект создан для самовы-
ражения себя как артиста 
и для возможности донести 
свое видение до аудитории.
Победители конкурсного от-
бора смогут на официальной 
странице проекта на портале 
mos.ru бронировать площадки 
для выступлений в парках в те-
чение всего летнего сезона.
В прошлом году артистам бы-
ли доступны 53 площадки, ко-
торые организовали в 26 пар-
ках. Среди них — «Ангарские 
пруды», «Ходынское поле», 
сад «Эрмитаж», Парк Горько-
го и другие.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На портале «Узнай Москву» 
появился виртуальный тур 
по особняку Зиминых в Дег-
тярном переулке. Как сооб-
щили в Мосгорнаследии, 
рассмотреть детали памят-
ника архитектуры конца 
XIX века помогут десять фо-
топанорам.

Особняк в стиле эклектики 
был построен по заказу потом-
ственного почетного гражда-
нина Москвы, известного куп-
ца и табачного фабриканта 
Николая Зимина. Проект зда-
ния разработал видный пред-
ставитель московского модер-
на Эдмунд Юдицкий. Год по-
стройки — 1896 — зафиксиро-
ван на картуше, который 
украшает главный фасад.
— Виртуальный тур по особ-
няку Зиминых — это возмож-
ность познакомиться с исто-
рией и архитектурой города 

не выходя из дома, — подчерк-
нули в Мосгорнаследии. — 
Каждый может окунуться 
в атмосферу XIX века и с по-
мощью компьютера или теле-
фона прогуляться по роскош-
ным интерьерам одного из 
самых ярких особняков ста-
ринной Москвы.
В онлайн-экскурсию вошли 
фотопанорамы двух этажей 
и внутреннего двора здания. 
На входе, в тамбуре, украшен-
ном лепниной, стоит вешалка 
XX века. В вестибюле привле-
кает внимание живописный 
плафон. По мраморной лест-
нице виртуальный гость попа-
дает в анфиладу комнат, рас-
положенных на втором этаже. 
В залах сохранился лепной 
и скульптурный декор, искус-
ственный мрамор и наборный 
паркет, живописные панно 
и печь, отделанная изразцами. 
Их специально для особняка 

изготовили мастера Товари-
щества производства фарфо-
ровых и фаянсовых изделий 
Матвея Кузнецова. Николай 
Зимин не скупился на отделку 
дома для своей семьи. В одной 
из комнат устроили домаш-
ний театр.
— Стили интерьеров отдель-
ных залов отражены в их на-
званиях, — уточнили в Мос-
горнаследии. — Например, 
в Дубовом зале привлекает 
внимание деревянный кес-
сонный потолок.
Из этого зала через полукру-
глый арочный проем можно 
попасть в зимний сад, где во 
время реставрации, которая 
прошла несколько лет назад, 
восстановили мозаичный пол 
и роспись. А потолок и частич-
но стены зимнего сада укра-
шают живописные панно.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Выполнение спортивных 
нормативов стало делом чести
С каждым годом в столице 
увеличивается число мо-
сквичей, интересующихся 
выполнением норматива 
комплекса «Готов к труду 
и обороне» (ГТО). В 2023-м 
испытания прошли более 
230 тысяч горожан, свыше 
60 тысяч из них стали обла-
дателями золотого знака. 
«ВМ» узнала, какие усло-
вия созданы в городе 
для подготовки к сдаче 
этого норматива.

Из-за роста популярности за-
нятий спортом среди москви-
чей увеличивается число 
объектов, где можно узнать 
о возможностях сдачи нор-
матива и пройти финальную 
аттестацию. Так, например, 
в январе прошлого года на 
базе спортивного комплекса 
«Москвич» заработал флаг-
манский центр тестирова-
ния комплекса ГТО. Жители 
столицы в возрасте от шести 
лет получили возможность 
выполнить все нормативы 
в одном месте. Помимо это-
го, на «Москвиче» проводят-
ся фестивали «Готов к труду 
и обороне». 
— Заметил, что в городе сей-
час в принципе появляется 
много новых спортивных объ-
ектов, где можно бесплатно 
подготовиться к сдаче норма-
тива. В спальных районах 
строятся ФОКи, стадионы, 
тренажерные площадки — за-
ниматься можно хоть круглый 
год! Я сам посещаю стадион 
возле своей школы № 1532, — 
показал свои знания жизни 
города старшеклассник Фи-
липп Лебедев.
Он начал активную подготов-
ку к сдаче ГТО еще осенью — 
приближается поступление 
в институт, и значок ГТО мо-
жет стать дополнительным 
преимуществом. Начав заня-
тия спортом, Филипп сразу 
втянулся и понял, что ему уже 
интересно сдать норматив не 
только для поступления, но 

и для самого себя. Ведь так, по 
его словам, вырабатываются 
сила воли и дисциплина.
— Сначала было тяжело, а по-
том замотивировал товари-
щей, и мы стали готовиться 
вместе. Сейчас претендуем на 
золотой значок, это уже дело 
чести, — добавил он.

Еще один объект, где многие 
готовятся к сдаче норматива, 
находится в СВАО — это ста-
дион «Свиблово», который не-
давно модернизировали. Там 
можно тренироваться кру-
глый год и даже брать инвен-
тарь в аренду.
— У нас многие берут инвен-
тарь в прокат. С началом лет-
него сезона начнутся игры 
в футбол — поле полностью 
обновили, — рассказал заме-
ститель за ведующего филиа-
лом «Радуга-Свиблово» по 
спортивному направлению 
Михаил Ходыкин.
Всего в Москве сейчас работа-
ет 13 центров тестирования 
комплекса ГТО и открыто бо-
лее 300 мест приема нормати-
вов в 12 административных 
округах. Сайт «ГТО в Москве» 
позволяет выбрать удобное 
место и время для выполне-
ния испытаний. Там же мож-
но посмотреть афишу меро-
приятий, узнать, какие нор-
мативы нужно выполнить для 
получения знака отличия.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Участники донорской акции 
сдали кровь всей семьей
В Москве стартовала всерос-
сийская акция «Семейный 
код донора», которая станет 
флагманским проектом 
по продвижению донорства 
крови и костного мозга 
в этом году. В ней приняла 
участие и семья Неудобовых, 
в которой все взрослые — 
доноры.

Для Неудобовых донорство 
уже стало семейной традици-
ей, и четыре члена семьи из 
пяти сдают кровь.
— Первым донором в семье 
стала жена, — улыбается гла-
ва семьи, 53-летний Николай 
Александрович. — Первый 
раз она попала в пункт сдачи 
крови еще лет 30 назад, буду-
чи студенткой. Пошла с дру-
зьями за компанию. Я с ее 
легкой руки стал донором 
в 2008 году, наши старшие де-
ти тоже пошли по нашим сто-
пам. А младшей Надежде все-
го 15 лет, рановато ей. Мы 
с женой решили, что дети 
сами будут выбирать, хотят 
они быть донорами или нет. 
Это дело добровольное, хотя 
и очень полезное. В первую 
очередь для нуждающихся, 
во-вторых, для самих доно-
ров — кровь обновляется 
и процесс старения тормо-
зится. Да и по статистике до-
норы живут дольше, чем лю-
ди, которые не сдают кровь.

Николай Неудобов — человек 
открытый, дружелюбный, но 
скромный. О своих заслугах 
говорить не любит. Между 
тем он почетный донор, у него 
265 донаций. У жены Ирины 
Бишаевой  — 25, у их 19-лет-
ней дочери Веры — 40, 
а у 18-летнего Михаила — 
11 донаций. 
Скольким людям помогли Не-
удобовы, посчитать невоз-
можно, ясно одно — эта циф-
ра увеличивается с каждым 

месяцем. И таких семей в Рос-
сии немало.
— Всероссийская акция «Се-
мейный код донора» — уни-
кальная общественная ини-
циатива. Это самый простой 
способ сделать тему донор-
ства крови и костного мозга 
интереснее и понятнее для на-
селения, привлечь новых 
участников в донорское дви-
жение, — говорит замести-
тель председателя Координа-
ционного совета при ОП РФ 
по донорству крови и костно-
го мозга, директор Нацио-
нального фонда развития 
здравоохранения Елена Сте-
фанюк. — А новые подходы 
к пропаганде донорства, раз-
работанные Национальным 
фондом развития здравоохра-
нения, позволили в прошлом 
году привлечь к участию в до-
норских мероприятиях более 
700 тысяч человек. Наша ор-
ганизация создана и работает 
в Москве. 
Елена Стефанюк также отме-
тила, что правительство сто-
лицы уделяет много внима-
ния некоммерческому секто-
ру, что позволяет создавать 
и реализовывать большие 
проекты, которые решают 
значимые социальные зада-
чи не только в столице, но 
и в России в целом. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

16 февраля. Участники акции «Семейный код донора» Николай, Михаил и Вера Неудобовы 
(слева направо) и председатель Координационного совета при ОП РФ по донорству крови 
и костного мозга Елена Стефанюк с эмблемами акции, призванной популяризировать донорство

Столица второй раз встречает 
Московскую неделю моды. 
Новые коллекции российских 
и зарубежных дизайнеров 
можно будет увидеть в Цен-
тральном выставочном зале 
«Манеж» и павильоне № 75 на 

ВДНХ в рамках Международ-
ной выставки-форума «Рос-
сия». В дни открытия и закры-
тия — 1 и 8 марта — пройдут 
коллективные показы россий-
ских дизайнеров с участием 
артистов.
В Центральном выставочном 
зале «Манеж» модные пока-
зы пройдут со 2 по 7 марта. 
Свои коллекции покажут ди-
зайнеры из Москвы, Санкт-
Петербурга, Мурманска, Улан-
Удэ и других городов России. 
В рамках двусторонних согла-
шений о сотрудничестве, под-
писанных на форуме BRICS+ 
Fashion Summit, в показах уча-
ствуют и зарубежные моде-
льеры.
В дни показов в Манеже будет 
работать маркет, где гости 
смогут приобрести одежду, 
обувь и аксессуары отече-
ственных брендов. Здесь же 
откроется и профессиональ-
ная площадка, ориентирован-

ная на представителей биз-
нес-сообщества.
— Московская неделя моды — 
отличный способ показать, 
что в нашей стране есть брен-
ды мирового уровня с преми-
альным качеством и богатой 
историей. Участие в этом со-
бытии дает дизайнерам воз-
можность представить свои 
коллекции широкой аудито-
рии и привлечь новых покупа-
телей, — уверена сооснова-
тель бренда женской одежды 
Васса Яковлева.
Гостей Манежа приглашают 
посетить лекторий «Прошлое, 
настоящее и будущее моды 
в России». В формате дискус-
сий и лекций профессионалы 
модной индустрии обсудят, 
как научиться прогнозиро-
вать тренды, поговорят о рус-
ском следе в мировой моде, 
современных трендах в муль-
тимедиа, диджитал-моде 
и многом другом. Спикерами 

станут эксперты из разных ре-
гионов России. 
А в павильоне № 75 на ВДНХ 
пройдут открытые показы для 
жителей и гостей столицы. 
Новые коллекции представят 
дизайнеры из Уфы, Элисты, 
Казани, Самары, Кирова 
и других городов. 
— Российский дизайн уника-
лен, он включает в себя исто-
ки нашей культуры, что нахо-
дит отображение в особенно-
стях текстур тканей, техноло-
гиях, орнаментах и не только. 
Смело могу сказать: мы явля-
емся отображением слияния 
истории нашей Родины и со-
временных технологий и воз-
можностей, — считает гене-
ральный директор бренда из 
Югры Екатерина Васильева.
На участие в Московской не-
деле моды поступило 1038 за-
явок от дизайнеров из 72 ре-
гионов России. Кроме того, 
приглашения на мероприятия 

получили дизайнеры из Ки-
тая, Индии, Бразилии, Индо-
незии, Турции, Сербии, Юж-
но-Африканской Республики 
и других стран.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дизайнеры готовят 
коллекции к показу

1 марта россий-
ские и зарубеж-
ные дизайнеры 
представят свои 
работы в Мане-
же и на ВДНХ. 
«ВМ» рассказы-
вает о предстоя-
щей Неделе 
моды. 

сотрудничество

12 февраля. Дизайнер Евгения Карташова приняла участие в показе в галерее «Паркинг» в парке «Зарядье». Впереди у модельеров Московская неделя моды. 
Свои коллекции покажут дизайнеры из 151 города России, а также зарубежные кутюрье. Фото: Пелагия Замятина

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

O желании презентовать свои 
коллекции заявили дизайне-
ры из 151 города России. Сре-
ди них Калининград, Хаба-
ровск, Тюмень, Севастополь, 
Краснодар и Томск. Лидерами 
по числу заявок стали Москва, 
Санкт-Петербург, Нижний 
Новгород, Красноярск и Ка-
зань. Заявки впервые посту-
пили из Медвежьегорска, 
Йошкар-Олы, Элисты и Ялты. 
Общее число представленных 
городов выросло почти вдвое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

При сдаче цельной крови 
в ходе короткой проце-
дуры, 10–15 минут, у до-
нора берут 450 милли-
литров крови. По закону 
«О донорстве крови и ее 
компонентов» знаком 
«Почетный донор Рос-
сии» награждаются 
граждане, сдавшие бес-
платно цельную кровь 
40 раз и более, плазму — 
60 раз и более, цельную 
кровь — 25 раз и более 
и плазму крови в общем 
количестве 40, цельную 
кровь — 25 и плазму 
60 раз.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

история
В 1931 году в СССР вве-
ли Всесоюзный физ-
культурный комплекс 
«Готов к труду и обороне 
СССР» (ГТО). Основное 
содержание комплекса 
ГТО было ориентирова-
но на качественную фи-
зическую подготовку со-
ветских граждан. Обще-
доступность физических 
упражнений, их очевид-
ная польза для укрепле-
ния здоровья делают 
комплекс ГТО популяр-
ным среди населения 
и сегодня. 

МАРИЯ ГУМЕНЮК
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛОМ ДЕТСКИЙ 
КЛУБ МУЗЕЯ ПОБЕДЫ 
Обучение вожатых продлится 
до середины апреля. На откры-
тии участники познакомились 
со структурой клуба «Лето По-
бед», узнали об особенностях 
работы в городском лагере, 
а о своей работе им рассказали 
опытные вожатые, за плечами 
которых множество успешно 
проведенных смен. Занятия 
для будущих вожатых будут 
проходить по понедельникам 
и пятницам в Музее Победы. 
Мы ждем всех активных и кре-
ативных ребят, которые полу-
чат возможность приобрести 
бесценный опыт в работе 
с детьми и сделать их каникулы 
незабываемыми.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 января. Заместитель заведующего филиалом «Радуга-
Свиблово» по спортивному направлению Михаил Ходыкин 
тестирует спортивное оборудование на обновленном 
стадионе. Фото: Наталья Шатохина
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Семейный день сплотил 
посетителей центра поддержки

В последнее воскресенье фев-
раля «Семейный день в муж-
ском клубе» собрал много же-
лающих интересно и с поль-
зой провести свободное вре-
мя в окружении родных 
и близких. Участники специ-
альной военной операции 
пришли в Единый центр под-
держки с детьми и женами, 
и каждый, вне зависимости от 
возраста, нашел здесь для се-
бя занятие по душе.
Так, например, москвич 
и участник СВО Алексей с удо-
вольствием проводит время 
за игрой в бильярд. По его сло-
вам, игру он эту очень любит 
и даже стал победителем пер-
вого турнира среди ветера-
нов — участников СВО. 
— В турнире принимали уча-
стие 16 человек, и победа да-
лась сложно, — делится Алек-
сей. — Я проигрывал 2:0, но 
мне помогли фортуна и уме-
ние собраться и настроиться 
на игру, в итоге в финале 
я одержал победу.
В рамках «Семейного дня» со-
стоялось награждение побе-
дителей турнира. Разделить 
радость победы с отцом в Еди-
ный центр поддержки приш-
ли два сына Алексея — две-
надцатилетний Андрей и де-
сятилетний Матвей. 
— Сыновья всегда с удоволь-
ствием приходят со мной 

в Единый центр поддержки, 
здесь и спортивных современ-
ных тренажеров много, и есть 
возможность поиграть в при-
ставку на большом экране. Но 
сегодня у нас семейная партия 
в бильярд, планирую отрабо-
тать с ними точный прицел 
и плавный удар, — делится 
планами Алексей Сергеевич. 
В другой спортивной локации 
тем временем уже начались 
индивидуальные восстанови-
тельные тренировки, одним 
из участником которых стал 
москвич Владимир.
— Я совсем недавно стал по-
сещать Единый центр под-
держки, сегодня вот приехал 
второй раз на обучающее ме-

роприятие для людей, кото-
рые ходят на протезах, — по-
ясняет он. — Здесь проходит 
тренинг по правильному их 
использованию. 
Помимо спортивных и восста-
новительных мероприятий, 
в рамках «Семейного дня 
в мужском клубе» можно бы-
ло также принять участие 
в кулинарном мастер-классе. 
Причем в этой локации скла-
дывалось стойкое ощущение, 
что заглянул на одну из мо-
сковских кухонь. Здесь во вре-
мя готовки участники вели 
неспешные уютные разгово-
ры о жизни, вспоминали 
какие-то кулинарные момен-
ты из популярных российских 

фильмов, в частности — из 
«Покровских ворот». 
Как объясняет председатель 
международного Союза помо-
щи и поддержки пациентов 
Ольга Вострикова, на терри-
тории центра постоянно про-
ходят мастер-классы по се-
мейным кулинарным тради-
циям. 
— Мы собираем семьи и гото-
вим все вместе традиционные 
семейные блюда — пельмени, 
блюда из картошки и многое 
другое. Сегодня, например, 
мы учимся готовить празднич-
ную холодную закуску. Она не-
сложная, но очень необычная 
по своему составу, — рассказа-
ла Ольга Вострикова. 

К слову, гостем семейного дня 
стала певица, участница 
группы «Фабрика» Алексан-
дра Попова. 
— Когда-то с группой «Фабри-
ка» мы ездили выступать в Лу-
ганск, Донецк, Краснодон, это 
было в 2014 году, — рассказы-
вает Александра. — На своем 
творческом вечере мне инте-
ресно не только пообщаться 
с присутствующими об их му-
зыкальных вкусах, предпочте-
ниях, также я поделюсь своим 
музыкальным опытом и, ко-
нечно, спою несколько из-
вестных музыкальных ком-
позиций. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ЮЛИЯ МАТВЕЕВА
ДИРЕКТОР ЕДИНОГО ЦЕНТРА 
ПОДДЕРЖКИ 
Мы регулярно проводим се-
мейные мероприятия и, ориен-
тируясь на запросы наших по-
сетителей, пробуем самые раз-
ные форматы. Сотрудничаем 
с некоммерческими организа-
циями, которые проводят уни-
кальные мастер-классы и дру-
гие активности. Одним из вос-
требованных досуговых меро-
приятий является игра в би-
льярд, пользуются популярно-
стью семейные мастер-классы, 
на них участники приобретают 
различные навыки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В воскресенье 
в Едином центре 
поддержки 
участников СВО 
и членов их се-
мей прошло тра-
диционное, по-
любившееся 
многим меро-
приятие «Семей-
ный день в муж-
ском клубе». 

традиции

И робкий может 
быть храбрым

Ко второй годовщине начала специаль-
ной военной операции Первый канал 
выпустил в эфир сериал «20/22». Ду-
маю, название объяснять не надо. 
Четыре полноценные серии об исто-
рии пары, которую, казалось бы, раз-
лучила военная операция. Классика: 
она «против» СВО, он — «за». Она — 
коренная москвичка, студентка МГУ 
и вся такая либеральная. 22 февраля 

она получает сообщение от такой же «продвинутой» под-
руги: «Надо валить из этой страны». 
Он — севастополец, приехавший в Москву, и тоже студент 
МГУ. Понятное дело, что он целиком и полностью разде-
ляет и поддерживает СВО. Тем более брат его — на пере-
довой. К моменту начала действий сериала он уже восемь 
лет как защищает Донбасс. 
Дальше — понятно. Главный герой едет на Донбасс, де-
вушка, несмотря на убеждения, — за ним. Сюжет? Отлич-
ный! Но, увы, Первый канал его не дотянул. Желание 
быть первым везде — оно не всегда 
хорошее. Каналу было явно важнее 
стать автором «Первого в России сери-
ала об СВО», чем детально прорабо-
тать сценарий. 
Я объясню, что имею в виду. Если не 
вдаваться в детали, то на экране все 
правильно. Бойцы «Азова» (организа-
ция признана террористической) по-
казаны явными нацистами, какими 
они и являются по сути, воины ДНР, 
которые уже восемь лет защищают 
свою землю, отважны и суровы. Кста-
ти, к игре актеров нет никаких претен-
зий. И Аристарх Венес, исполнитель 
главной роли, и Александр Лыков в ро-
ли депутата ГД, поехавшего на «передок» ради «красивой 
картинки в прессе», и Дмитрий Богдан, сыгравший отмо-
розка-азовца, и даже Валентин Смирнитский в эпизоди-
ческой роли декана факультета журналистики. 
Беда в том, что играть этим актером особенно нечего. Ну 
не продуман сценарий, и все тут. Еще вчера главный ге-
рой стал «500-м» (на военном языке — человек, струсив-
ший в бою), а сегодня «одумался» и стал героической лич-
ностью. Такое может быть? Да! Такое бывает? Да! Но в ки-
но это должно быть показано! А тут — просто. Вчера трус, 
сегодня — герой. В жизни так может быть, в кино — нет. 
Герой должен переживать, и только тогда зритель ему ве-
рит. Трансформация должна быть заметной и мучитель-
ной, чтоб я — зритель — сопереживал герою. 
Точно так же невнятна история любви. По сути ее нет. Она 
лишь обозначена. Поверхностно. Обидно и противопо-
ставление «русских» и «дэнээровцев». Последние с неким 
презрением бросают фразы типа: «Русские приехали 
и нарезали нам задачи...» 
Так что, плохой сериал? Нет. Просто поверхностный. По-
тому что — «первый». Надо ли снимать подобные филь-
мы? Однозначно! Показывать СВО, рассказывать о ее 
причинах, в прямом смысле восхвалять ее героев. А ина-
че условные «студенты МГУ» так и будут сидеть с фигой 
в кармане и писать дичь типа «Я/Мы Украина». Только 
делать это надо с умом, а не просто становиться «пер-
выми».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАЛЕНТИН 
ЗВЕГИНЦЕВ
ЖУРНАЛИСТ

мнение

25 февраля. Участник СВО Алексей отрабатывает со своими сыновьями Матвеем (в центре) и Андреем точный прицел и плавный удар на русском бильярде. 
Фото: Дженни Самойлова

Танкисты удержали 
рубеж обороны
Младший лейтенант Алек-
сей Глинкин (1) командует 
танковым взводом. Вместе 
с подчиненными он оборо-
нял один из населенных 
пунктов, освобожденных 
от вооруженных украинских 
формирований. Противник 
попытался восстановить 
контроль над утраченными 
позициями и прорвать обо-
рону российских войск. Тем 
временем Алексей Глинкин 
находился на передовом 
рубеже. Он отдал приказ 
своему взводу. Российские 
танкисты открыли прицель-
ный огонь по радикалам, 
тем самым сковав их дей-
ствия. В результате воен-
нослужащие ВС РФ нанесли 
врагу сильный урон. ВСУ 
спешно отступили на исход-
ные позиции. 
Смелость и самоотвержен-
ность младшего лейтенан-
та Алексея Глинкина, а так-
же профессионализм и сла-
женность действий его 

подчиненных позволили 
российским танкистам со-
рвать наступление против-
ника и удержать населен-
ный пункт.

Предотвратили удар
вражеского дрона 
Младший сержант Алексей 
Бабаев (2) вместе с сослу-
живцами организовывал 
оборону на одном из наи-
более вероятных направ-
лений удара со стороны 
украинских националистов. 
Передвигаясь к заданной 
точке, Алексей обнаружил 
в небе над колонной рос-
сийской бронетехники вра-
жеский беспилотный лета-
тельный аппарат. Опера-
тивно оценив обстановку, 
младший сержант Бабаев 
принял решение сменить 
маршрут и замаскировать 
технику. Он выбрал опти-
мальный путь, грамотно 
воспользовался рельефом 
местности и завел колонну 
в лесополосу. В результате 
удалось спрятать технику 
от операторов БПЛА про-
тивника. Бабаев покинул 
машину и выдвинулся 
на край лесополосы, заняв 
там позицию для скрытного 
наблюдения за вражеским 
коптером. Дождавшись 
приближения дрона к по-
зиции, Алексей открыл 
огонь из стрелкового ору-
жия и поразил беспилотник 
противника. В результате 
дрон потерял управление 
и упал в поле. 
Благодаря мужественным 
и самоотверженным дей-
ствиям младшего сержанта 
Алексея Бабаева бойцы 
ВС РФ смогли предотвра-
тить атаку украинских ра-
дикалов на свою колонну. 
В результате бойцы прибы-
ли в заданный район без 
потерь и организовали 
оборону.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Благотворители помогают 
военным, священникам

Сотрудники благотворитель-
ного фонда «Русьпомощь» 
вернулись из поездки 
на Донбасс, куда отвозили 
гуманитарный груз.

Директор благотворительно-
го фонда Василий Алексан-
дров рассказывает, что он на-
чал ездить на Донбасс еще 
в 2014 году.
— Сначала я отправился в оз-
накомительную поездку: мне 
было интересно как историку 
своими глазами увидеть, что 
там происходит, — говорит 
Василий Владимирович. — 
И то, что я увидел, меня впе-
чатлило, я решил помогать.
Уже тогда возникла идея соз-
дать фонд. Если поначалу 
больше привозили одежды 
и еды для мирного населения, 
то с началом спецоперации 
стали больше работать с воен-
нослужащими. Руководитель 
фонда приезжает в зону СВО 
ежемесячно. Узнает у бойцов, 
чего им не хватает. Сейчас 
есть потребность в машинах.
— Я стал приобретать в столи-
це списанные с предприятий 
машины УАЗ «Патриот», УАЗ 
«буханка», УАЗ «Фермер», 
«Нивы» и постепенно перего-

нять на Донбасс, — рассказы-
вает Александров. — Всего 
приобрели 57 машин.
Очень тесное взаимодействие 
происходит со священника-
ми, работающими в зоне СВО.
— Они выполняют очень 
большую работу, и им нужно 
оперативно перемещаться по 
воинским частям. Поэтому 
три машины мы передали свя-
щенникам, — продолжает Ва-
силий.
Также в декабре фонд отпра-
вил 12 фур с гуманитарной по-
мощью для военных, прихо-
дов храма Архистратига Ми-
хаила в Дебальцеве, церкви 
Умиления в Северодонецке, 
храма Архистратига Михаила 
в Мариуполе и для особо нуж-
дающихся жителей Донбасса.
— Еще мы организовали про-
грамму «Крест Победы» 
и в последнюю поездку доста-
вили в новые регионы кова-
ные кресты ручной работы, — 
добавляет Александров. — 
Три из них уже установлены: 
в Дебальцеве рядом со строя-
щимся храмом, в Шахтер-
ске — на месте, где погибло 
много людей, и в Авдеевке. 
Для остальных крестов сейчас 
выбирают наиболее значи-

мые места, чтобы увекове-
чить подвиг донбасского на-
рода и российских военных.
А еще сотрудники фонда в Ма-
риупольском техническом 
университете устроили пред-
показ подготовленных ими 
документальных фильмов 
«Крест над Азовсталью», «Рас-
стрелянный рай», «Соль зем-
ли», презентация которых со-
стоится в Москве в марте.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

7 февраля. Директор благотворительного фонда «Русьпомощь» Василий Александров 
привез гуманитарный груз в поселок Мироновский Донецкой Народной Республики

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН I РАНГА В ЗАПАСЕ
Специальная военная опера-
ция очень сплотила населе-
ние страны и показала луч-
шие качества нашего народа. 
Россияне по зову души уже 
два года собирают гуманитар-
ную помощь и отправляют 
в новые регионы, не имея ни-
какой выгоды и бонусов. Точ-
но такая же ситуация была 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, когда население 
Советского Союза отдавало 
последнее, отправляя по-
мощь фронту.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Освободили 
населенный пункт
Вчера подразделения груп-
пировки войск «Центр» ос-
вободили населенный пункт 
Ласточкино на авдеевском 
направлении. Об этом сооб-
щили в Министерстве обо-
роны РФ. В ведомстве уточ-
нили, что российские воен-
нослужащие продолжают 
улучшать положение по пе-
реднему краю. 
В ходе боев за минувшие сут-
ки на авдеевском направле-
нии противник потерял 
до 410 военнослужащих, 
танк, три боевые машины пе-
хоты, четыре боевые брони-
рованные машины, 20 авто-
мобилей, а также гаубицу 
Д-30. В общей сложности 
потери ВСУ на всех направ-
лениях за сутки составили 
до 1175 человек, уточнили 
в Минобороны России. 
■
Уничтожили 
первый танк Аbrams
Российские военнослужа-
щие уничтожили в районе 
Авдеевки первый американ-

ский танк Abrams, задей-
ствованный украинской ар-
мией в зоне спецоперации. 
Об этом сообщил советник 
главы Донецкой Народной 
Республики Ян Гагин. Он от-
метил, что это мог быть тот 
самый танк Abrams, который 
ранее Украина показывала 
в своем пропагандистском 
видео, еще до того, как рос-
сийские силы взяли Авдеев-
ку. По словам Яна Гагина, 
тогда танк берегли и не вы-
водили на передовую. Со-
ветник главы ДНР также от-
метил, что любую иностран-
ную технику можно назвать 
уязвимой. 
■
Служащим пенсионерам 
силовых структур 
увеличат выплаты
Правительство России вы-
делит более четырех милли-
ардов рублей на поддержку 
мобилизованных граждан
и контрактников, которые 
до призыва уже были пенси-
онерами силовых структур. 
Такое распоряжение вчера 
подписал премьер-министр 

РФ Михаил Мишустин. Уточ-
няется, что такие контрак-
тники будут получать еже-
месячную компенсацию 
в размере 100-процентной 
пенсии за выслугу лет.
■
Изменников Родины 
накажут строго 
Гособвинение просит по-
жизненное лишение свобо-
ды для российского актера 
Кирилла Канахина, который 
обвиняется в нападении 
на села Брянской области 
в составе «Русского добро-
вольческого корпуса» (за-
прещенная в РФ террористи-
ческая организация). Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе 2-го Западного 
окружного военного суда. 
Также государственный об-
винитель вчера запросил два 
года и 11 месяцев колонии 
общего режима для право-
защитника Олега Орлова 
(признан иноагентом) по об-
винению в повторной дис-
кредитации Вооруженных 
сил России, сообщили в Го-
ловинском суде Москвы.
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Укрепление границ стало ответом на действия 
членов Североатлантического альянса
Вчера президент РФ Влади-
мир Путин подписал указ 
о воссоздании Московского 
и Ленинградского военных 
округов. Новый документ 
опубликован на официаль-
ном портале правовой ин-
формации. 

Как отмечается в тексте указа, 
территории новых регионов 
РФ вошли в состав Южного 
военного округа. 
— Установить следующее во-
енно-административное де-
ление РФ: Южный военный 
округ — в административных 
границах Республики Адыгея, 
Республики Дагестан, Донец-
кой Народной Республики, 
Республики Ингушетия, Ка-
бардино-Балкарской Респу-
блики, Республики Калмы-
кия, Карачаево-Черкесской 
Республики, Республики 
Крым, Луганской Народной 
Республики, Республики Се-

верная Осетия — Алания, Че-
ченской Республики, Красно-
дарского и Ставропольского 
краев, Астраханской, Волго-
градской, Запорожской, Ро-
стовской и Херсонской обла-
стей, Севастополя, — отмеча-
ется в тексте документа. 
При этом в состав образован-
ного Ленинградского округа 
вошли Республика Карелия, 
Республика Коми, Архангель-
ская, Вологодская, Калинин-
градская, Ленинградская, 
Мурманская, Новгородская 
и Псковская области, город 
Санкт-Петербург, а также Не-
нецкий автономный округ.
— В состав Московского воен-
ного округа вошли Белгород-
ская, Брянская, Владимир-
ская, Воронежская, Иванов-
ская, Калужская, Костром-
ская, Курская, Липецкая, Мо-
сковская, Нижегородская, 
Орловская, Рязанская, Смо-
ленская, Тамбовская, Твер-

ская, Тульская и Ярославская 
области, а также город Мо-
сква, — отмечается в до-
кументе. 
Также в новые округа вошли 
регионы, которые ранее отно-
сились к Западному военному 
округу и к Северному флоту.
— Решение о создании новых 
военных округов стало отве-
том на активизацию НАТО 
около наших границ. Напри-
мер, Финляндия — это уже 
член Североатлантического 
альянса, Швеция на пороге 
вступления в него. Поэтому 
в Карелии создается армей-
ский корпус, — рассказал во-
енный эксперт Василий Дан-
дыкин. — Разделение огром-
ного по масштабам Западного 
военного округа позволит 
улучшить управление расту-
щей армией России и укре-
пить наши границы.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru



Пешком до офиса. В Москве 
меняется рынок труда

В столице приняли дополни-
тельные меры поддержки ин-
весторов в рамках програм-
мы стимулирования созда-
ния мест приложения труда 
(МПТ) на территории города 
Москвы. Соответствующее 
постановление подписал мэр 
Москвы Сергей Собянин. 
По планам, в рамках про-
граммы стимулирования соз-
дания новых мест приложе-
ния труда инвесторы за не-
сколько лет построят по всей 
Москве более сотни самых 
разных социальных и ком-
мерческих объектов — от 
школ и поликлиник до офис-
но-деловых центров и совре-
менных заводов. И эти объек-
ты не только сделают ком-
фортнее жизнь в районах, но 
и дадут москвичам свыше 
150 тысяч новых рабочих 
мест недалеко от дома. 

Взаимная выгода
Сегодня Москва входит в чис-
ло регионов — лидеров по 
темпам и объемам строитель-
ства жилья. Уже несколько лет 
годовые показатели вводи-
мой жилплощади в мегаполи-
се достигают 5–7 миллионов 
квадратных метров. 
При этом, согласно поручени-
ям мэра столицы Сергея Собя-

нина, одним из приоритетов 
современной градострои-
тельной политики является 
сбалансированное развитие 
территорий. Наряду с возве-
дением жилых комплексов 
активно наращивается раз-
личная инфраструктура — 
транспортная, социальная, 
культурная, создаются новые 
деловые и производственные 
площадки, которые должны 
обеспечить москвичей допол-
нительными рабочими места-
ми рядом с домом.
Чтобы стимулировать бизнес 
вкладывать средства в такие 
инфраструктурные проекты, 
была разработана в том числе 
программа МПТ. 
— Изначально программа бы-
ла нацелена на создание толь-
ко промышленных объектов 
и офисов, — напоминают 
в Комплексе экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Мо-
сквы. — Но в ноябре 2020 года 
перечень существенно расши-
рили, принимая во внимание 
запросы инвесторов. Таким 
образом, в ходе открытого ди-
алога бизнеса и власти уда-
лось найти решения, учитыва-
ющие основные интересы сто-
рон. Сегодня у компаний есть 
возможность, взяв на себя 
обязательства по строитель-
ству социальных и коммер-
ческих объектов (например 
детсадов, школ, поликлиник, 
спортивных комплексов, тор-
гово-развлекательных цен-
тров и других многофункцио-
нальных объектов), которые 
дадут городу новые рабочие 
места, — получить льготы при 
возведении жилья.
Как уточнили в комплексе, де-
велоперы, которые одновре-
менно с возведением жилой 
недвижимости создают так 
называемые места приложе-
ния труда, могут рассчиты-
вать на уменьшение платы за 
изменение вида разрешенно-
го использования (ВРИ) зем-
ли под жилищное строитель-
ство. При этом жилые дома 
и МПТ могут находиться в раз-
ных районах города.
— Кроме того, если инвесто-
ры обязуются возвести объект 

в сжатые сроки, возможно по-
лучить повышенную льго-
ту, — добавляют в мэрии. — 
При сокращении срока созда-
ния мест приложения труда 
на 6–12 месяцев льгота увели-
чится на 5 процентов, более 
одного года — на 10 процен-
тов. Подать заявку на получе-
ние специального статуса за-
стройщики могут через Инве-
стиционный портал Москвы.

Лицом к людям
По замыслу столичных вла-
стей, масштабная программа 
должна привести к качествен-
ному изменению городской 
среды.
Ведь принципы МПТ продол-
жают логику создания поли-
центричного мегаполиса 
и «15-минутного города». 
Первая концепция подразу-
мевает, в частности, поиск 
и создание «точек притяже-
ния», которые могли бы стать 
новыми периферийными цен-
трами. 
Например, открытие в спаль-
ном районе нового музея 
или современного спортивно-
го комплекса, центра обще-
ственно-деловой активности 
повышает его привлекатель-
ность и для местных жителей, 
и для соседей.
В свою очередь концепция 
«15-минутного города» (тер-
мин, предложенный в 2015 го-
ду франко-колумбийским ис-
следователем, урбанистом 
Карлосом Морено) тоже по-
своему говорит о возвраще-
нии к «местному образу жиз-
ни». То есть — к такому го-
родскому планированию, при 
котором человеку будет до-
статочно 15 минут, чтобы 
пешком, на велосипеде или 
общественном транспорте до-
браться до большинства са-
мых необходимых учрежде-
ний и услуг — до работы, уче-
бы, магазинов, медцентров, 
мест проведения досуга 
и культурных развлечений. 
А в совокупности все это 
должно привести к снижению 
зависимости от автомобилей 
(с вытекающей отсюда еже-
дневной избыточной маятни-
ковой миграцией горожан по 

маршруту «дом — работа — 
дом», пробками и нагрузкой 
на транспортные сети, загряз-
нением атмосферы выхлоп-
ными газами), способство-
вать формированию здорово-
го и устойчивого образа жиз-
ни горожан. 
Поскольку в конечном итоге 
именно комфорт и удобство 
мегаполиса для живущих 
в нем людей — главные зада-
чи современной городской 
политики.
— В последние 50 лет соци-
альные науки выработали но-
вое представление о городе. 
Теперь нам очевидно, что го-
род — это не только красивые 
дома и широкие дороги. Го-
род — это люди, которые его 
создают и используют для реа-
лизации своих жизненных за-
дач, — говорит историк архи-
тектуры, ведущий подкаста 
о жизни города и городской 

культуре «Город в фокусе» 
Мос урбанфорума Айрат Бага-
утдинов.

Соглашения с инвесторами
За четыре года реализации 
программа МПТ равномерно 
охватила почти все столичные 
районы. В начале этого года 
принято решение изменить 
некоторые подходы ко льго-
там для застройщиков. Напри-
мер, теперь для районов за 
пределами Третьего транс-
портного кольца (ТТК) при 
расчете льгот для объектов 
делового управления, объек-
тов торговли (ТЦ и ТРЦ), обе-
спечения научной деятельно-
сти, общепита, промышлен-
ности и логистики будет уста-
новлен единый коэффициент 
расположения МПТ — 0,7. 
Раньше этот показатель ва-
рьировался от района к райо-
ну, что давало инвестору воз-

можность выбирать самое 
лучшее, то есть наиболее вы-
соко льготируемое место для 
своего объекта. Сегодня всех 
в правах, то есть в льготах, 
уравняли. И застройщику оди-
наково выгодно строить, 
к примеру, и в ТиНАО, и в рай-
оне Алтуфьево.
— Город стимулирует инве-
сторов строить дополнитель-
ные объекты культуры, — до-
бавляют в комплексе, — поэ-
тому коэффициент располо-
жения МПТ для расчета 
размеров льготы при строи-
тельстве театров, музеев, фи-
лармоний, кинотеатров, худо-
жественных галерей, библио-
тек, домов культуры, выста-
вочных или концертных 
залов, планетариев увеличи-
вается с 0,3 до 0,8. При этом 
для таких объектов вводится 
контроль профильной эксплу-
атации в течение пяти лет 
с даты регистрации прав на 
объект недвижимости. То 
есть соответствующие ин-
станции будут следить за тем, 
что инвестор использует объ-
ект именно как учреждение 
культуры, а не, например, тор-
говый или офисный центр.
Всего на сегодня в Москве 
заключено более 70 соглаше-
ний о создании мест приложе-
ния труда. Это почти 3,4 мил-
лиона квадратных метров но-
вой коммерческой недвижи-
мости. 
— Объем инвестиций во все 
проекты превысит один трил-
лион рублей, — комментиру-
ют в Департаменте инвести-
ционной и промышленной 
политики Москвы. — При 
этом на 1 рубль льготы от го-
рода для застройщиков сегод-
ня приходится 5,5 рубля част-
ных вложений. 
Прошлый год стал рекордным 
по числу заключенных согла-
шений с девелоперами на соз-
дание новых мест приложе-
ния труда — общая площадь 
объектов по ним составила 
около 1,5 миллиона квадрат-
ных метров, то есть примерно 
50 процентов от всего плана 
строительства по программе. 
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА 
edit@vm.ru

квадратных метров — такую отметку пре-
высит площадь нежилой недвижимости, 
которую построят девелоперы в рамках 
городской программы стимулирования 
создания мест приложения труда (МПТ).

цифра

3 400 000

Свыше 150 тысяч новых вакансий на производствах, в соцучреждениях, деловых центрах и на других объектах появится в Москве по программе стимулирования создания мест приложения труда

Создаем социальную 
инфраструктуру

ВАЖНО
В ближайшие годы девело-
перы построят в Москве свы-
ше 60 социальных объек-
тов — детские сады, школы, 
поликлиники, спортивные 
комплексы и даже музей — 
в различных районах города 
по программе стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда (МПТ). Курирует 
ход программы столичный 
Департамент инвести-
ционной и промышленной 
политики.

Ежегодно 1 сентября россий-
ская столица встречает от-
крытием новых школ и дет-
ских садиков. Свой вклад 
в развитие московского об-
разования готовы внести 
и застройщики жилых квар-
талов — участники програм-
мы МПТ. 
Подавляющее большинство 
запланированных к строи-
тельству объек-
тов — здания для 
образовательных 
учреждений. 
Это тот случай, 
когда, помогая 
властям создавать 
комфортную го-
родскую среду, 
бизнес одновре-
менно может по-
высить привлека-
тельность соб-
ственных жилых 
комплексов. Ведь, 
как показывают различные 
исследования рынка недви-
жимости, при выборе новой 
квартиры молодые семьи 
и родители с детьми большое 
внимание уделяют доступно-
сти детских садов и школ. Так 
что интересы города и деве-
лоперов совпадают. 
Город в рамках программы по-
мимо насущных для всех ро-
дителей вопросов воспитания 
и учебы детей решает задачу 
с трудоустройством выпуск-
ников педагогических вузов 
по профильной специально-
сти, преемственности науч-
ной школы, стимулирует при-
ток высококвалифицирован-
ных кадров в систему школь-
ного образования. 
При создании социальных 
объектов выбор территории 
для участия в программе не 
влияет на объем льготы, кото-
рую город предоставляет ин-
вестору. Для всех районов 
установлен единый коэффи-
циент расположения, учиты-
ваемый при расчете льгот. Это 
уравняет права девелоперов, 
возводящих свои объекты на 
удаленных от центра города 
территориях. 
Но на размер предоставляе-
мой льготы по-прежнему 
влияет площадь планируемо-
го места приложения труда. 
Поэтому ряд застройщиков 
делает выбор в пользу мас-
штабных проектов, среди ко-
торых — несколько школ 
в Новой Москве. Каждую из 
них смогут посещать не ме-
нее 1,1 тысячи ребят.
Например, в поселках Москов-
ский и Сосенское (ТиНАО) 
возведут две школы, где смо-
гут обучаться в общей слож-
ности более двух тысяч школь-
ников. 

Площадь каждого объекта со-
ставит не менее 28 тысяч ква-
дратных метров. Учебные за-
ведения войдут в число круп-
нейших общеобразователь-
ных учреждений Российской 
Федерации. 
Каждую из школ поделят на 
учебные блоки: начальные 
классы разместят отдельно от 
помещений средней и стар-
шей школы. Кабинеты об-
разовательных учреждений 
оснастят современным обо-
рудованием практического 
назначения — в частности, 
запланирована реализация 
робоклассов с зонами прото-
типирования, инженерных 
и медицинских лабораторно-
исследовательских комплек-
сов и даже собственный ИT-
полигон. 
На прилегающей террито-
рии организуют площадки 
для отдыха, проведения об-

щественных мероприятий 
и подвижных игр детей разно-
го возраста. 
Дополнительные рабочие ме-
ста обеспечит ввод в эксплуа-
тацию школы в поселении 
Филимонковское, располо-
женном в Новомосковском 
округе столицы. 
Данный проект предполага-
ет возведение более 28 ты-
сяч квадратных метров не-
движимости. В четырехэтаж-
ной школе смогут учиться 
1100 детей. 
АНТОН КОЛЕСОВ 
edit@vm.ru

Интересы города 
и девелоперов 
совпадают, 
в выигрыше — 
местные жители 

Город и бизнес 
наращивают 
сотрудничество 
по программе 
стимулирова-
ния создания 
мест приложе-
ния труда (МПТ) 
в Москве. 
Как это повлия-
ет на рынок тру-
да и жизнь в сто-
лице, узнала 
«ВМ».

стратегия

РGHIJG K LIMG
Гид «ВМ» по строящимся 
деловым центрам, 
заводам и ТРЦ, где смогут 
работать москвичи

Инвесторы рассказывают 
о своем участии в городской
программе по созданию 
мест приложения труда

Футуристичный спортцентр 
в виде баскетбольной корзины 
и пятиэтажный музей искусств: 
чем удивят девелоперы 
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Принять участие в про-
грамме МПТ могут 
не только девелоперы, 
планирующие реализа-
цию проекта в столице, 
но и те, кто уже возводит 
дома в Москве. Участки 
под застройку жилья
и мест приложения труда 
могут находиться в раз-
ных районах. МПТ частич-
но или полностью осво-
бождает от платы за из-
менение ВРИ земельного 
участка под жилую за-
стройку, если компания 
дополнительно инвести-
рует в возведение объек-
та, где появятся новые ра-
бочие места. Заявки мож-
но подать через онлайн-
сервис на Инвестпортале 
Москвы.

справка

О ШКОЛАХ И ДЕТСКИХ САДАХ 
ПО ПРОГРАММЕ МПТ, 
УЖЕ ОТКРЫВШИХ СВОИ ДВЕРИ 
ДЛЯ РЕБЯТ➔ СТР. IV
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В 2023 году число рабочих мест, 
которые будут созданы благодаря 
городской программе, выросло более 
чем вдвое. Мы заключили соглашения, 
по которым инвесторы возведут 
в столице почти 1,5 миллиона ква-
дратных метров недвижимости — 
промышленные, деловые, социальные, 
культурные и другие важные для Мо-
сквы объекты, где смогут трудоустро-
иться около 64 тысяч человек. В реали-
зацию проектов будет вложено 
518 миллиардов рублей — это более 
50 процентов от общей суммы инве-
стиций по программе.

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

ЕФИМОВ
МЭРА МОСКВЫ 
КОНОМИЧЕСКОЙ 
МУЩЕСТВЕННО
НОШЕНИЙ
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В целях гармоничного развития 
столицы сегодня более 90 процентов 
городских инвестиций направляется 
на реализацию проектов 
за пределами исторического центра. 
В том числе — на строительство 
офисно-деловых центров, 
промышленных технопарков 
и высокотехнологичных 
предприятий, соцобъектов, которые 
обеспечат жителей стабильной 
работой. «Вечерняя Москва» 
и Департамент инвестиционной 
и промышленной политики 
составили карту-путеводитель 
по округам с объектами, которые 
появятся по программе 
стимулирования создания мест 
приложения труда.

Курс на комплексную и сбалансированную застройку столичных территорий включает создание необходимой социальной инфраструктуры рядом с домом, а это значит — и новых рабочих мест. Проект ЖК компании Level Group

Более 150 тысяч москвичей смогут трудоустроиться рядом с домом 
благодаря совместной программе города и инвесторов

Больше вакансий, меньше пробок 

ЗелАО
Общая площадь объектов: 
200,6 тыс. кв. м 
Всего новых рабочих мест: 
свыше 3 тыс. 
●  производственные 
площадки: 4 

●промышленные комплексы: 2 
●школы: 1
●детские сады: 1
Уже началось строительство 
завода, который займется вы-
пуском газобетонных блоков. 
Его площадь составит более 
21 тысячи квадратных метров. 
Производственные мощности 
позволят выпускать порядка 
400 тысяч кубических метров 
блоков в год. Современное инно-
вационное производство сегод-
ня невозможно без лабораторий 
и зон работы технологов. Завер-
шить строительство производ-
ственной площадки планируется 
в конце 2025 года. Новый завод 
станет первым из четырех совре-
менных технологических объ-
ектов, которые возведет частный 
инвестор в рамках промышлен-
но-строительного комплекса 
в Зеленограде по соглашению 
с правительством Москвы, по-
яснили «ВМ» в ГК ФСК. 

САО
Общая площадь объектов: 181,2 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест: свыше 12 тыс. 
●технологический промышленный парк: 1
●офисно-деловые здания: 3
●торговый центр: 1
●школа с детским садом: 1 
●детские сады: 2
●логистический парк: 1
На Ленинградском шоссе построят 16-этажный 
деловой центр, где смогут работать порядка 
2,5 тысячи человек. Как уточнил инвестор (ком-
пания «Легенда»), у бизнес-центра будет свой 
собственный подземный паркинг, а первый этаж 
здания отдадут под коммерческие площади — 
кафе, магазины и другие сервисы, которые обыч-
но востребованы у офисных сотрудников. 

СЗАО
Общая площадь объектов: 330,2 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест: свыше 20 тыс.
●завод по производству бетона : 1
●офисно-деловые объекты: 4
●  торгово-развлекательный и бизнес-центр: 1
●школы: 2
●детские сады: 1
В Щукине, на территории бывшей промзоны Ок-
тябрьское поле, построят бизнес-центр. Площадь 
восьмиэтажного объекта по договору МПТ с городом со-
ставит не менее 9 тысяч квадратных метров, рассказал 
инвестор РГ-Девелопмент. Деловой комплекс возведут 
в рамках строительства жилого квартала «Октябрьское 
поле». Там будет создано более 600 рабочих мест.

ЗАО
Общая площадь объектов:
250 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест:
свыше 15 тыс.
●  завод по производству 
пищевой продукции 
и полуфабрикатов: 1

●офисно-деловые объекты: 6
●  торгово-развлекательный 
центр: 1

●школы: 2
●детские сады: 4
●школа с детским садом: 1
В районе Очаково-Матве-
евское появится первый 
столичный технологический 
промышленный парк в сфере 
пищепрома «Рябиновая 44» 
площадью свыше 10 тысяч 
квадратных метров. Здесь 
создадут инфраструктуру для 
малого и среднего бизнеса 
пищевой отрасли, в том числе 
инновационные лаборатории 
пищевых исследований. 
Проект даст городу порядка 
220 высокотехнологичных 
рабочих мест. Инвестор: МР 
Групп.

СВАО
Общая площадь объектов: 341,7 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест: свыше 14 тыс.
●  завод в составе технологического промышленного парка 

(Останкинский завод напитков): 1
●  многофункциональный комплекс в составе технологического 
промышленного парка: 1

●офисно-деловые здания: 3 
●торгово-офисный центр: 1
●школы: 2
●детские сады: 4
В начале 2026 года на Алтуфьевском шоссе планируется построить 
детский сад на 200 мест (или 8 групп). Как рассказали в компании 
«ПИК», в дошкольном учреждении предусмотрены бассейн площа-
дью около 95 квадратных метров, медицинский блок, пищеблок, 
кабинеты для развивающих и коррекционных занятий, физкуль-
турный и музыкальный залы, площадки для спорта, игр и прогулок. 
В отделке здания застройщик будет использовать нейтральные 
цвета, что поможет детям лучше концентрироваться на занятиях. 
А благодаря большим окнам в классах всегда будет светло. 

ВАО
Общая площадь объектов: 55,4 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест: почти 2 тыс.
●торговые центры: 2 
●школа: 1 
●детский сад: 1
В Богородском районе появится торговый центр, где 
смогут работать почти 900 человек. Как пояснили в ком-
пании «Мангазея» (инвестор проекта), трехэтажный 
ТЦ «Открытый» построят в рамках проекта «Мангазея 
в Богородском» и введут в эксплуатацию в 2026 году. 
А сам жилой комплекс планируется ввести в эксплуа-
тацию в 2027 году, то есть к началу заселения жителей 
в шаговой доступности от дома уже будет качественный 
объект инфраструктуры и новые рабочие места.

ЮВАО
Общая площадь объектов: 141,1 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест: почти 5 тыс.
●  комплекс офисных помещений, торговый 
и торгово-развлекательный центр: 3

●школы: 2
●школа с детским садом: 1
●детский сад: 1
В Кузьминках появится торговый центр площадью 
53,6 тысячи квадратных метров, где смогут работать 
порядка двух тысяч человек. По словам инвесторов, 
проект объединит в себе несколько функций — соци-
альную, рекреационную и развлекательную. Комплекс 
будет отвечать современным инженерно-техническим 
требованиям, а его архитектура органично впишется 
в окружающую среду. Отличительной особенностью ар-
хитектурно-конструктивных решений комплекса станут 
объемные входные группы, стеклянные купола атриу-
мов, сочетание витражей и перфорированных металли-
ческих фасадных панелей, уточнили «ВМ» в «ПИК».

ЮАО
Общая площадь объектов: 217,2 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест: свыше 4 тыс.
●офисный центр («Деловой квартал»): 1
●  многофункциональный деловой и торгово-
развлекательный комплекс: 1

●музей: 1
●  спортивный комплекс (стадион им. Э. Д. Стрельцова): 1 
●школы: 2
●детские сады: 6
●школа с детским садом: 1
●поликлиника: 1
●торговый центр: 1
Благодаря строительству общественно-делового и торго-
во-развлекательного многофункционального комплекса 
у жителей Бирюлева Восточного появится возможность 
работать и отдыхать недалеко от дома. Как уточнил 
инвестор проекта, компания «Самолет», работу в новом 
здании смогут найти почти 2 тысячи человек. 

ЮЗАО
Общая площадь объектов: 207,9 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест: свыше 11 тыс.
●  технологический промышленный 
парк: 1

●офисно-деловые объекты: 4
●школы: 1
●детские сады: 3
В Обручевском районе построят новое 
офисное здание площадью свыше 38 ты-
сяч квадратных метров: помимо деловых 
пространств, здесь разместят торгово-раз-
влекательную инфраструктуру, рестораны 
и кафе, спортивный центр. Реализация 
проекта даст городу свыше 1,5 тысячи 
новых рабочих мест, подтвердил «ВМ» 
инвестор Level Group. 

ТиНАО
Общая площадь объектов: 
1368 тыс. кв. м
Всего новых рабочих мест: 
свыше 52 тыс.
●  технологические 
промышленные парки: 2 

●  производственно-
логистический комплекс (в т.ч. 
по производству модульных 
зданий): 1

●логистические комплексы: 6
●центры инноваций: 3
●  многофункциональные 
общественно-деловые 
здания: 10 

●  торговый и торгово-
развлекательный центры: 2 

●школы: 6
●школа с детским садом: 1
●  учебно-воспитательный 
комплекс: 1 

●детские сады: 9 
●поликлиника: 1
●  спорткомплекс (Центр сборных 
России по баскетболу): 1

В строящемся технологическом 
промышленном парке «Сенькино» 
уже забронирована почти поло-
вина площадей. Там разместятся 
производители оборудования для 
переработки картона, водоочистки 
и другие производства, сообщил 
инвестор проекта из структуры 
группы компаний «ПИК». Полно-
стью объект введут в эксплуата-
цию в 2026 году. Объект реализо-
ван в формате light industrial, что 
позволяет резидентам комфортно 
разместить в пространстве легкие 
производства, офисные и склад-
ские помещения. Работать там 
смогут свыше 2,8 тысячи жителей 
Новой Москвы.

В рамках реализации программы 
стимулирования создания мест при-
ложения труда девелоперы осущест-
вляют комплексную и сбалансиро-
ванную застройку территорий. 
В жилых районах развивается ин-
фраструктура, снижается нагрузка 
на транспортную систему. У горо-
жан появляется возможность най-
ти работу рядом с домом. За четыре 
года существования программы 
столица заключила с инвесторами 
более 70 соглашений. По ним 
в Москве будет построено свыше 
3,4 миллиона квадратных метров 
социально и экономически важной 
недвижимости. Это промышленные 
предприятия, логистические ком-
плексы, деловые, торговые, образо-
вательные, культурные, спортив-
ные и другие объекты. После их ввода 
в эксплуатацию в городе появится 
более 150 тысяч дополнительных 
рабочих мест. 

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ
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АЛЕКСАНДР МЕРКУЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО ДЕВЕЛОПМЕНТУ 
LEVEL GROUP

Компания Level Group принимает активное участие в Про-
грамме стимулирования создания мест приложения труда 
(МПТ), которая является одним из ведущих проектов пра-
вительства Москвы. На данный момент группой компаний 
реализуется три проекта по возведению объектов мест 
приложения труда. Еще несколько проектов находятся 
на экспертизе в правительстве Москвы и после подписа-

ния соглашений также будут реализованы в рамках программы.
Городская поддержка в виде предоставления девелоперам льготы в связи с созда-
нием МПТ для нас очень ценна, так как позволяет направить высвободившиеся де-
нежные средства на реализацию целевых проектов компании. 

НИКОЛАЙ МАХОТКИН
ДИРЕКТОР ПО ПРОЕКТАМ КОМПАНИИ PIONEER

В 2020 году компания Pioneer первой заключила с правительством Москвы согла-
шение по программе МПТ. После завершения строительства крупных коммерче-
ских объектов в Северо-Восточном и Южном округах будет создано более 12 тысяч 
рабочих мест. Отмечу, что городская программа стимулирования создания мест при-
ложения труда нацелена на обеспечение комплексного развития районов. На сегод-
ня мы уже ввели в эксплуатацию четыре корпуса в бизнес-парке Ostankino. В одном 
из построенных зданий начали работу первые офисы, кафе и магазины, во втором 

идет передача ключей. В 2025 году после завершения строительства в бизнес-парке 
смогут трудоустроиться более 7 тысяч москвичей, свыше 1,6 тысячи рабочих мест бу-
дет создано по городской программе. На территории делового кластера будет обору-
дована площадка для проведения мероприятий, места для отдыха, деловых и нефор-
мальных встреч. В этом году будет введен в эксплуатацию торгово-офисный центр 
Botanica (см. рендер). В здании возле станций метро и МЦК «Ботанический сад» уже 
реализовано 83 процента офисов и заключены договоры аренды на 80 процентов 
торговых площадей. Это говорит о высокой заинтересованности бизнеса в логи-
стически удобных современных площадках.

Подготовили ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА, 
ЕЛЕНА БОДРИЕНКО edit@vm.ru

СЕРГЕЙ ПШЕНИЧНИКОВ 
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ КОММЕРЧЕСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ ГК ФСК 

Первое соглашение по программе стимулирования создания мест приложения тру-
да мы подписали в 2021 году. Оно распространялось на проект бизнес-центра пло-
щадью 56 тысяч квадратных метров, который мы возводим в рамках реализации 
жилого комплекса в Хорошево-Мневниках. С того времени мы заключили еще ряд 
соглашений на объекты разной направленности. В их числе технологический про-
мышленный парк в Молжаниновском районе Москвы, рассчитанный на 600 рабочих 
мест. Для сотрудников будет организован наземный паркинг. В Зеленограде мы 
возводим промышленный кластер площадью свыше 60 тысяч квадратных метров 

и уже приступили к строительству первого завода (см. рендер), где будут производить газобетонные блоки. 
Впоследствии рядом с ним появятся еще три производственные площадки. Промышленно-строительный 
комплекс обеспечит работой около 450 человек. К организации производственного пространства мы подхо-
дим продуманно, чтобы будущее рабочее место было современным, технологичным и красивым. Реализация 
таких проектов дает новый импульс развитию районов и делает городскую среду более комфортной. 

МАРИНА ГОРДЕЕВА
ДИРЕКТОР ПРОЕКТОВ КОММЕРЧЕСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ ГРУППЫ САМОЛЕТ

Участие в программе стимулирования создания мест приложения труда снижает фи-
нансовую нагрузку на девелоперов. При строительстве объектов социальной и ком-
мерческой инфраструктуры с целью создания рабочих мест инвестор частично или 
полностью освобождается от платы за изменение вида разрешенного использования 
земельного участка, на котором возводит жилые дома. Благодаря реализации инве-
стиционных проектов по программе МПТ москвичи получают сбалансированную го-
родскую среду и возможность найти работу рядом с домом. Следовательно, снижают-
ся маятниковая миграция и нагрузка на транспортную систему города. В рамках город-

ской программы группа «Самолет» построит в ТиНАО 16 объектов различного назначения. Среди них — центр 
инноваций (см. рендер) в поселке Воскресенское, рядом с ЖК «Остафьево». В здании площадью более 14 тысяч 
квадратных метров смогут расположиться высокотехнологичные компании из разных отраслей: электроники, 
машиностроения, ИТ-сектора. После ввода центра в эксплуатацию здесь будет создано около 230 рабочих мест. 

Возводится современный промышленный кластер 
на территории Зеленограда

Качество жизни внутри мегаполиса 
зависит от развития инфраструктуры

Повысить эффективность 
логистики

Деловое пространство 
должно быть комфортным 

Центр инноваций для высокотехнологичных компаний 

Масштабный торгово-офисный комплекс возле метро привлечет представителей бизнеса

АЛЕКСАНДР МАНУНИН
УПРАВЛЯЮЩИЙ ПАРТНЕР КОМПАНИИ 
PARAMETR, ДЕВЕЛОПЕРА В СОСТАВЕ 
КОМПАНИИ ПИК

«ПИК» как системообразующее 
предприятие уже долгое время 
обеспечивает людей не только ква-
дратными метрами, но и рабочими 
местами. И, безусловно, мы рады, 
что с 2020 года в этом нам помогает 

программа по стимулированию создания мест приложения 
труда. Сегодня в рамках программы «ПИК» заключил уже 
11 соглашений о строительстве детских садов и школ, про-
мышленных и логистических парков (см. рендер), а также 
офисных и торговых центров. Реализация этих проектов 
обеспечит работой рядом с домом около 36 тысяч москвичей 
и позволит минимизировать потоки маятниковой миграции. 
Первая очередь промышленно-логистического комплекса 
«Соколово», который будет построен на Киевском шоссе ря-
дом с аэропортом Внуково, будет завершена во втором квар-
тале 2025 года. Это одно из наиболее востребованных в ло-
гистике направлений, в том числе в связи с наличием боль-
шого количества населенных пунктов в непосредственном 
доступе и удобной транспортной инфраструктурой. Учиты-
вая, что объем свободных площадей в индустриально-логи-
стическом сегменте находится на близкой к нулевой отмет-
ке, парк будет востребован и позволит создать для жителей 
Новой Москвы около восьми тысяч рабочих мест.

АРТЕМ МЕЖИБОВСКИЙ 
ДЕВЕЛОПЕР ПРОЕКТА КОМПАНИИ HUTTON 

Мы рады, что правительство Мо-
сквы реализует стимулирующие 
программы, полезные как городу, 
так и бизнесу. Компания Hutton 
стремится развивать городскую 
инфраструктуру и обеспечивать 
жителям Москвы комфортную сре-
ду. В рамках программы стимули-

рования создания мест приложения труда мы строим в Обру-
чевском районе бизнес-центр GEOLOG 2 (см. рендер), где бу-
дет создано более 1,5 тысячи рабочих мест. 

Программа стимулирования создания 
мест приложения труда интересна 
и городу, и застройщикам, и предста-
вителям промышленности, в том 
числе малому и среднему бизнесу. 
Развитие промышленной и деловой 
инфраструктуры на льготных усло-
виях дает возможность деве лоперу 
включить в свой портфель инвести-
ционно привлекательные объекты,
а представителям МСП — локализо-
ваться в столице на новых, каче-
ственных, оборудованных по миро-
вым стандартам производственных 
и офисных площадях со всей необходи-
мой инфраструктурой. Для города 
плюсы тоже очевидны — мы создаем 
комфортную и сбалансированную 
среду для жизни москвичей, обеспечи-
ваем их рабочими местами рядом 
с домом. При этом мы снижаем на-
грузку на транспортную систему 
и развиваем инфраструктуру мегапо-
лиса в целом. 

ВЛАДИСЛАВ 
ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
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Напомним, что в 2020 году бы-
ла запущена программа МПТ. 
Ее суть заключается в том, что 
в обмен на льготы компании 
обязуются возводить одновре-
менно с многоквартирными 
домами различные нежилые 
объекты, развивая таким об-
разом полезную городскую 
инфраструктуру и создавая 
новые рабочие места для жи-
телей. 
В настоящий момент по про-
грамме заключено уже более 
70 соглашений о строитель-
стве промышленных объек-
тов, логистических комп-
лексов, офисных и торговых 
зданий, спортивных и куль-
турных центров, образова-
тельных учреждений. 
Три такие школы и пять дет-
ских садов уже открыли двери 
для юных москвичей.
Так, например, в районе Мо-
скворечье-Сабурово вместе 
с жилым кварталом «Life Вар-
шавская», состоящим из 18 до-
мов разной высотности, ком-
пания Pioneer построила дет-
сад на 160 мест и школу, рас-
считанную на 900 учеников. 
Учебные заведения откры-
лись 1 июня и 1 сентября 
2023 года соответственно. 
На церемонии открытия шко-
лы присутствовали премьер-
министр РФ Михаил Мишу-
стин и мэр Москвы Сергей Со-
бянин.
Корпуса учебных заведений 
созданы по проекту голланд-
ских архитекторов. 
Площадь четырехэтажного 
школьного здания составляет 
17 тысяч квадратных метров 

и разделена на три блока: на-
чальной, средней и старшей 
школы. 
— Современные учебные 
классы дополняют разно-
образные развивающие про-
странства: исследовательские 
лаборатории, ИТ-полигон для 
изучения высоких технологий 
с оборудованием 
для программиро-
вания, трехмерной 
печати, моделиро-
вания и испытания 
устройств, — рас-
сказал «Вечерней 
Москве» директор 
по управлению 
проектами компа-
нии-застройщика 
Pioneer Николай 
Махоткин. — Про-
ектом предусмо-
трены хореогра-
фический зал и библиотека 
с мягкой зоной, два спортзала, 
классы дополнительного об-
разования, медблок, столовая 

и актовый зал-трансформер. 
Во внутреннем дворе распола-
гается амфитеатр, где на све-
жем воздухе можно проводить 
занятия и устраивать празд-
ники.
Также около школы возвели 
спортивный «хаб»: стадион 
с футбольным полем, площад-

ками для волейбола, баскетбо-
ла и большого тенниса. На-
шлось место и для тренаже-
ров, и для зоны отдыха.

Открытый неподалеку трех-
этажный детский сад, площа-
дью 2,7 тысячи квадратных 
метров, рассчитан на семь 
групп для детей в возрасте от 
трех до шести лет. Чтобы ма-
лышам было удобнее ориенти-
роваться в здании, интерьеры 
каждого этажа выполнены 
в индивидуальном дизайне 
и цвете.
— Все помещения оснащены 
современной трансформируе-
мой мебелью. Планировки 
и оборудование позволяют ме-
нять размер и назначение зон. 
В садике есть музыкальный 
и спортивный залы, классы 
для дополнительных занятий, 
кабинеты психолога и подго-
товки к школе. Во внутреннем 
дворе площадью 1,8 тысячи 
квадратных метров располо-
жены семь детских площадок 
с навесами для всех возраст-
ных групп. При озеленении 
пространства использовали 
гипоаллергенные растения. 

Есть и две большие спортпло-
щадки, окруженные по пери-
метру игровыми комплекса-
ми, навесами и беседками. 
Контроль доступа и наблюде-
ние за открытой территорией 
и внутренними помещениями 
обеспечивает система безо-
пасности из 71 видеокаме-
ры, — рассказали в Pioneer.
Эти два объекта уже переданы 
городу и вошли в состав госу-
дарственного образователь-
ного учебного заведения 
№ 1579. В них смогли трудо-
устроиться 145 педагогов, вос-

питателей и сотрудников об-
служивающего персонала. 
В Северо-Западном округе 
в районе Щукино «РГ-Деве-
лопмент» возвели современ-
ную 4-этажную школу площа-
дью более 13 тысяч квадрат-
ных метров на 800 учеников.
Активно действует программа 
и на территории Новой Мо-
сквы. 
Так, в Новомосковском адми-
нистративном округе столи-
цы, в ЖК «Алхимово», застрой-
щик «Самолет» сдал в эксплуа-
тацию детсад.

— Детский сад на 275 мест — 
первый объект социальной ин-
фраструктуры, построенный 
группой «Самолет» для жите-
лей проекта «Алхимово». Пол-
ностью укомплектованное уч-
реждение с благоустроенной 
территорией было передано 
городу в прошлом году. Тогда 
же садик принял своих первых 
воспитанников. Сегодня в дет-
ском саду трудоустроено более 
50 человек, — рассказал «Ве-
черней Москве» руководитель 
проекта «Алхимово» группы 
«Самолет» Алексей Демин.
Появились новые учебные уч-
реждения и в поселении Со-
сенское. На территории жило-
го квартала «Саларьево парк» 
ГК ПИК расположился детсад 
на 220 детей и школа на 
1150 учеников. 
— Здесь, как и во всех социаль-
ных проектах ГК ПИК, особое 
внимание уделено созданию 
доступной среды: в зданиях 
нет лестниц и порогов на вхо-

де, а внутри предусмотрены 
пандусы, поручни, широкие 
коридоры и места для маломо-
бильных групп граждан. По-
мещения оформлены в свет-
лых тонах, а яркие акценты 
помогают юным москвичам 
ориентироваться в простран-
стве, — сообщили «ВМ» в ком-
пании.
Новый трехэтажный детсад 
площадью 3274 квадратных 
метра вместил девять группо-
вых комнат с зонами для игр 
и сна, физкультурным залом. 
Есть и специальные помеще-
ния для развивающих и музы-
кальных занятий. 
Новое здание школы оснаще-
но современным технологиче-
ским оборудованием. На пло-
щади свыше 24 тысяч квадрат-
ных метров разместили лабо-
раторно-исследовательские 
комплексы по инженерно-фи-
зическому и естественно-на-
учному направлениям, ИТ-
полигон, мастерские по обра-
ботке дерева, металла, кулина-
рии, домоводства, помещения 
для занятий живописью и му-
зыкой. Благодаря этим двум 
объектам в районе появилось 
суммарно 200 рабочих мест.
Также компания в январе 
2023-го сдала детсад на 
325 мест в поселении Фили-
монковское, на территории 
жилого проекта «Середнев-
ский лес». В садике, площадь 
которого составила без малого 
5 тысяч квадратных метров, 
есть все, чтобы воспитанники 
могли правильно развиваться: 
музыкальный и два спортив-
ных зала, помещения для заня-
тий кружков, кабинеты лого-
педа и психолога. 
Рядом со зданием обустроены 
уличные спортивная и прогу-
лочные площадки, а в центре 
двора — елка, чтобы зимой де-
ти могли водить хороводы. Все 
оборудование сделано из на-
туральных материалов.
— Для компании важно не 
только предоставлять людям 
качественное жилье, но и раз-
вивать удобную инфраструк-
туру, и создавать новые рабо-
чие места. Второе подобное 
учреждение в поселении от-
кроется в 2027 году, — сообщи-
ли в ПИК.
Кроме того, на счету ПИК но-
вый детсад на 150 ребят трех-
семи лет, открытый в Запад-
ном Дегунине, на севере сто-
лицы.
СТЕПАН ЖИРНОВ 
edit@vm.ru

Большая перемена: инвесторы стали чаще 
строить жилые комплексы со школами

Заботиться о здоровье поможет инфраструктура На карте столицы появится 
крупный музей

Футуристичный центр для баскетболистов

В Москве в рамках програм-
мы стимулирования созда-
ния мест приложения труда 
(МПТ) построят и передадут 
городу две поликлиники, со-
общили в столичном Депар-
таменте инвестиционной 
и промышленной политики 
столицы.

— В 2026 году завершится 
строительство поликлиники 
в жилом комплексе «Остафье-
во» в поселении Рязановское 
в Новой Москве. Площадь 
здания составит 9,2 тысячи 
квадратных метров с возмож-
ностью 560 посещений в сме-
ну, а трудоустроиться в уч-
реждении смогут более 
200 человек, — рассказал «Ве-
черней Москве» Айман Эль-
Хашем, управляющий дирек-
тор девелоперского блока 
группы «Самолет» по Москов-
скому региону. — Еще одну 
поликлинику на 200 посеще-

ний в смену возведут в ЖК 
«Квартал Герцена» в районе 
Бирюлево Восточное. 
Обе поликлиники будут по-
строены по новому москов-
скому стандарту, принятому 
в городе в 2019 году. Напом-
ним, что он предполагает соз-
дание наиболее комфортных 
условий как для пациентов, 
так и для работающих в уч-
реждении врачей. 
Согласно ему, поликлиника 
должна располагаться побли-
зости от жилого квартала, 
что особенно удобно для по-
жилых пациентов. 
Человек, обратившийся в по-
ликлинику или ее филиал, 
сможет получить необходи-
мую консультацию у врачей 
восьми самых востребован-
ных специальностей: тера-
певта, кардиолога, невролога, 
офтальмолога, эндокриноло-
га, уролога, оториноларинго-
лога и хирурга. Специалисты 

узких направлений — аллер-
гологи-иммунологи, гастро-
энтерологи, пульмонологи, 
колопроктологи и инфекцио-
нисты будут вести прием в го-
ловных зданиях поликлиник.
Одним из важнейших пун-
ктов нового московского 
стандарта поликлиник явля-
ется доступность диагности-
ческого оборудования: мам-

мографов, рентгена, аппара-
тов УЗИ и функциональной 
диагностики. Главные зда-
ния современных поликли-
ник будут оснащены аппара-
тами магнитно-резонансной 
и компьютерной томографии, 
денситометрами для иссле-
дования костной ткани, ап-
паратами УЗИ экспертного 
класса. Появится в них и обо-

рудование для контроля за 
состоянием пациентов с ише-
мической болезнью сердца, 
перенесших инфаркт или опе-
рацию на сосудах сердца, 
а также эндоскопическое обо-
рудование.
Помимо современного подхо-
да к лечению новый стандарт 
предусматривает и удобное 
для посетителей зонирование 
поликлиник — на нижних 
этажах располагаются самые 
востребованные кабинеты: 
дежурных врачей, сдачи кро-
ви и анализов, выдачи боль-
ничных; на верхних — менее 
посещаемые. 
Кабинеты диагностики будут 
находиться поблизости от ка-
бинетов специалистов: паци-
енту будет удобно сделать 
кардиограмму или УЗИ серд-
ца рядом с кабинетом кар-
диолога.
ЛЮБОВЬ МАКСИМОВА
edit@vm.ru

Впервые по программе сти-
мулирования создания мест 
приложения труда (МПТ) ин-
вестор построит в столице 
Музей искусств.

Новое учреждение культуры 
появится в Даниловском рай-
оне Южного административ-
ного округа столицы по адре-
су: Автозаводская улица, 
23/4, на территории квар-
тала «Зиларт». Строитель-
ство нового музея — нагляд-
ный пример того, как с помо-
щью городской программы 
МПТ реализуется комплекс-
ная застройка новых жилых 
районов. 
Как написал в своем блоге мэр 
столицы Сергей Собянин, 
«музей сможет принимать 
больше 1,5 тысячи посетите-
лей одновременно. Его общая 
площадь превысит 12 тысяч 
квадратных метров. На пер-
вом этаже обустроят демон-
страционный зал с билетны-
ми кассами, конференц-зал 
и ресторан. Остальные эта-
жи отдадут под постоянные 
или временные выставки со-

временного искусства». Вре-
менные экспозиции навер-
няка будут интересны цени-
телям живописи, графики 
и скульптуры.
— Строительство монолита 
музейного здания уже завер-
шено, в настоящее время ве-
дутся внутренние и внешние 
отделочные работы, — сооб-
щили «ВМ» в пресс-службе за-
стройщика, «Группы ЛСР». — 
Завершить строительно-мон-
тажные работы планируется 
в текущем году. Единовремен-
ный поток посетителей — 
1536 человек — будут обслу-
живать порядка 200 человек 
персонала. 
Пятиэтажное здание Музея 
искусств выглядит как сте-
клянно-металлический куб, 
украшенный узором из трапе-
ций. Их границы выделены 
алюминием медного оттен-
ка, от которого в солнечную 
погоду будет исходить яркое 
сияние. 
Новый объект — часть едино-
го современного культурно-
досугового пространства на 
территории квартала «Зил-

арт». Музей станет местом 
притяжения для жителей и го-
стей столицы. Кроме пяти эта-
жей выставочных залов, в му-
зее будут работать ресторан 
с собственной кухней, а также 
кафе и магазин. Несомнен-
ным удобством для посетите-
лей станет и предусмотрен-
ный проектировщиками под-
земный паркинг.
ЛЮБОВЬ МАКСИМОВА
edit@vm.ru

Несколько спортивных объ-
ектов возведут инвесторы 
в Москве в рамках програм-
мы стимулирования созда-
ния мест приложения труда 
(МПТ).

Так, например, в поселении 
Кокошкино ТиНАО в скором 
времени начнутся работы по 
возведению Центра сборных 
команд РФБ — крупнейшего 
комплекса подготовки сбор-
ных команд России по баскет-
болу. Проект по строитель-
ству комплекса реализуют со-
вместно группа «Самолет» 
и РФБ. Место для комплекса 
выбрано не случайно.
— Жилой комплекс «Новое 
Внуково» — это молодой пер-
спективный район, связанный 
с Москвой удобными транс-
портными артериями: развяз-

кой, новыми трассами и стан-
циями МЦК. Футуристичное 
здание многофункционально-
го спортцентра, несомненно, 
станет точкой притяжения для 
взрослых и детей, а также соз-
даст множество рабочих мест 
для местных жителей. Строи-
тельство такого глобального 
объекта, как Центр РФБ, — не 
только важнейший шаг для 
оте чественного баскетбола, но 
и вклад в развитие района, — 
поделился с «ВМ» президент 
Российской федерации баскет-
бола Андрей Кириленко.
Центр РФБ разместится в че-
тырехэтажном здании площа-
дью почти 9 тысяч квадрат-
ных метров с уникальной ар-
хитектурой. Главный фасад 
оформят в виде расширяю-
щейся кверху полукруглой ба-
скетбольной корзины с пано-

рамным остеклением. В цен-
тре будет спортзал с тремя ба-
скетбольными площадками, 
одну из которых оборудуют 
трибуной на 318 мест. Ком-
плекс предназначен для про-
ведения различных офици-
альных соревнований, в том 
числе и по баскетболу 3×3, 
а также для тренировок всех 
желающих.

— В свободное от соревнова-
ний время Центр сборных 
 команд будет использоваться 
для тренировок местных жи-
телей, как место для занятия 
спортом в шаговой доступно-
сти, — объяснила «Вечерней 
Москве» директор проектов 
коммерческой недвижимо-
сти группы «Самолет» Мари-
на Гордеева.

По ее словам, благодаря объ-
екту будет создано порядка 
200 рабочих мест. Для обеспе-
чения комплекса потребуют-
ся технические специалисты, 
линейный и административ-
ный персонал, штат тренеров. 
Ввести центр в эксплуатацию 
планируют в 2025 году.
СТЕПАН ЖИРНОВ
edit@vm.ru

Проект Музея искусств, который откроется в Даниловском районе столицы

В сообщении мэра Сергея 
Собянина, опубликован-
ном в его телеграм-кана-
ле, говорится, что в столи-
це работают более 440 му-
зеев и выставочных пло-
щадок. В мире не так 
много столиц с аналогич-
ным показателем. Для 
сравнения: в Лондоне 
культурных учреждений 
около 200, в Париже — 
чуть более 300. 

кстати

Столичные 
инвесторы по-
строили уже 
8 школ и детса-
дов по програм-
ме стимулиро-
вания создания 
мест приложе-
ния труда 
(МПТ). 
«Вечерняя Мо-
сква» изучила 
проекты.

образование

1 сентября 2023 года. Открытие нового здания школы № 1579 в районе Москворечье-Сабурово оценили не только взрослые, но и ребята

Всего в рамках программы стимулирования создания мест 
приложения труда (МПТ), курируемой Департаментом ин-
вестиционной и промышленной политики Москвы, плани-
руется построить в городе несколько десятков объектов об-
разования. Как сообщает Инвестиционный портал Москвы, 
здания введут в эксплуатацию в период с 2023 по 2028 год. 

справка

Во дворе ученики 
могут играть 
в футбол, 
баскетбол, 
большой теннис

важно
По соглашениям в рамках городской программы МПТ инвесторы построят свыше 60 соци-
альных объектов, сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам экономической полити-
ки и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов. В 10 районах Москвы появят-
ся 19 школ, 32 детских сада, 5 образовательных комплексов со школой и детсадом, один 
учебно-воспитательный комплекс, музей искусств, спорткомплекс в составе Стадиона име-
ни Э. Д. Стрельцова, Центр сборных России по баскетболу и две поликлиники. Девелоперы, 
которые возводят учреждения культуры, спорта, образования, здравоохранения и другие 
объекты, куда могут трудоустроиться москвичи, получают льготы.

в тему
В столице приняли до-
полнительные меры 
поддержки инвесторов 
в рамках программы сти-
мулирования создания 
мест приложения труда 
(МПТ) на территории го-
рода Москвы. Соответ-
ствующее постановле-
ние подписал Сергей 
Собянин. Теперь для 
районов за пределами 
Третьего транспортного 
кольца (ТТК) при расчете 
льгот будет установлен 
единый коэффициент 
расположения МПТ — 
0,7. Это позволит вырав-
нивать условия под-
держки инвесторов, реа-
лизующих проекты 
на удаленных от центра 
города территориях. 
Размер льготы рассчи-
тывается исходя из не-
скольких параметров, 
среди которых площадь 
объекта, его расположе-
ние, затраты на создание 
и срок строительства. 
Чем выше коэффициен-
ты, учитывающие дан-
ные параметры, тем 
большую льготу получа-
ет инвестор при реализа-
ции объекта по програм-
ме создания МПТ. 

■  С сентября 2018 года в рамках программы модерниза-
ции инфраструктуры медицинских учреждений в столи-
це построено 55 медицинских объектов площадью 
745,1 тысячи квадратных метров и проведена рекон-
струкция 264 зданий стационаров, поликлиник и дру-
гих медицинских организаций.

■  В 2023 году завершился первый этап обновления поли-
клиник. Реконструировано 200 зданий, это половина 
амбулаторного фонда столицы.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В/
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

/А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 М
ОС
КВ
А

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 Д
ЕП
АР
ТА
М
ЕН
ТА

 И
Н
ВЕ
СТ
И
Ц
И
ОН

Н
ОЙ

 И
 П
РО
М
Ы
Ш
Л
ЕН
Н
ОЙ

 П
ОЛ

И
ТИ
КИ



9 Служба новостей представляетВечерняя Москва 27 февраля 2024 года № 35 (29659) vm.ru

Спортсмены посоревновались в безопасном регби

Поисковики передали медаль фронтовика его родственнице

Фиджитал-чемпионат — со-
стязание, которое включает 
в себя два направления: игра 
в цифровом — диджитал-фор-
мате и классические сорев-
нования. Юные 
спорт смены Ака-
демии ЦСКА сы-
грали в регби по-
переменно. Пока 
одна часть участ-
ников боролась 
за первенство на 
игровой приставке, другая — 
соревновалась на спортив-
ном поле. Первенство взяли 
ребята, суммарно набравшие 
больше очков в обеих дисци-
плинах. Несмотря на боль-
шую конкуренцию — в тур-
нире участвовали восемь 

команд, — матч был друже-
ственным и закончился на по-
зитивной ноте. Все участники 
получили памятные призы — 
рюкзаки и книги. 

Стоит отметить, 
что классический 
вариант игры 
в регби был только 
в цифровом фор-
мате. На реальном 
игровом поле 
спортсмены сорев-

новались в тэг-регби — бес-
контактной и безопасной вер-
сии игры. По правилам тэг-
регби запрещаются грубая 
физическая сила, игроки-со-
перники взаимодействуют 
друг с другом при помощи по-
ясных лент. 

— Направление фиджитал-со-
ревнований сегодня стано-
вится очень востребованным. 
Этот факт подтверждается да-
же тем, что сейчас в Казани 
проводятся «Игры Будущего», 
которые собрали более 
270 команд из 107 стран ми-
ра, — говорит организатор 
мероприятия, капитан сбор-
ной России по регби на Кубке 
мира в Японии Василий Арте-
мьев. — Это масштабное со-
бытие демонстрирует, что 
фиджитал-спорт популярен 
на просторах нашей страны.
Мероприятие прошло в рам-
ках технического открытия 
спорткомплекса «Игра». 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Председатель Архангельской 
областной писательской орга-
низации Владислав Попов 
уже многие годы выезжает 
на раскопки с поисковым от-
рядом «Факел» в Карелию 
и Архангельскую область, где 
сражались красноармейцы 
23-й гвардейской стрелковой 
Дновско-Берлинской Красно-
знаменной дивизии, в кото-
рой воевали в основном жите-
ли Архангельской области.
— Мы стараемся увековечить 
память о наших земляках 
и хотим установить имена 
всех погибших в годы Вели-
кой Отечественной войны, — 
рассказывает руководитель 
поискового отряда «Факел» 
Мирраб Азадов.
Поэтому каждое лето поиско-
вики выезжают на места боев. 
Все оборудование покупают 
за свой счет. Несколько лет на-
зад они приобрели новую ка-
тушку для металлоискателя 
и решили испробовать ее.
— В 2018 году мы только прие-
хали на вахту в Пинежский 
район Архангельской области, 
стали с металлоискателем об-
ходить поле и вскоре услыша-
ли сильный писк. Начали отка-
пывать, попалась медаль «За 
отвагу», которая была потем-
невшая, но ее номер 428182 
читался хорошо, — вспомина-
ет Владислав Попов. — Мы са-
ми не ожидали, что находка 
появится прямо в первый день 
нашей вахты. И думали, что 
награда принадлежит нашему 
земляку — жителю Архангель-
ской области.
Начали делать запросы, 
и вскоре из Архива Министер-
ства обороны России, распо-
ложенного в Подольске, при-
шел ответ, в кото-
ром говорилось, 
что найденная ме-
даль «За отвагу» 
принадлежала мо-
сквичу Алексею 
Ильичу Варфоло-
мееву, 1904 года 
рождения, проживавшему до 
призыва по адресу: Трифо-
новский тупик, д. 11, кв. 11 
(ныне Мещанский район). 

Поисковики удивились, они 
знали, что в 23-й дивизии слу-
жили только местные.
Удалось найти и наградной 
лист, в котором сказано, что 

«сержант Алексей 
Варфоломеев в со-
ставе 2-го бата-
льона 5-й стрелко-
вой бригады вел 
бои под Москвой 
с 18 декабря 
1941 года по 27 ян-

варя 1942 года у населенных 
пунктов: Шубино, Иваново, 
Волоколамск и станции Ша-
ховская. Также участвовал 

в боях в районе Старой Рус-
сы. 16 февраля 1942 года 
осколком мины был ранен 
в спину и голову и в тяжелом 
состоянии был доставлен 
в эвакогоспиталь № 1821, где 
пробыл на излечении с 3 мар-
та по 25 июля 1942 года».
После этого Варфоломеев был 
направлен в 317-й зенитный 
полк противовоздушной обо-
роны (ПВО), дислоцирующий-
ся в районе Воронежа. Но по 
пути к новому месту службы 
эшелон подвергся бомбежке 
фашистской авиацией. И Алек-
сей Варфоломеев при разрыве 

авиабомбы был контужен 
2 февраля 1943 года. А чуть поз-
же — 9 августа 1943 года при 
новой бомбежке получил но-
вую контузию и очутился в го-
спитале в третий раз. Как ска-
зано в наградном листе: «В ре-
зультате ранений и контузий 
товарищ Варфоломеев имеет 
большой процент потери здо-
ровья. После этого, работая 
стрелком, показал себя дисци-
плинированным, честным, 
старательным бойцом, выпол-
няющим все задания началь-
ников в срок и качественно. 
Имеет ряд благодарностей за 

отличную работу. Достоин пра-
вительственной награды — 
медали «За отвагу».
Вскоре ее вручили сержанту 
Варфоломееву, и он прослу-
жил до окончания Великой 
Отечественной войны. При-
нимал участие в освобожде-
нии Берлина, а Великую Оте-
чественную войну закончил 
в Дрездене. Уже по возвраще-
нии в Советский Союз на гра-
нице Польши и СССР потерял 
награду.
— Об этом в архиве имеется 
его рапорт руководству, но 
как потерянная медаль оказа-

лась в Архангельской обла-
сти — остается загадкой, — 
разводит руками Попов.
Поисковикам удалось устано-
вить, что Алексей Варфоломе-
ев умер в 1979 году, детей не 
было, и уж было отчаялись, 
что родственников не оста-
лось. Была мысль передать 
награду в музей. Но помогли 
коллеги-поисковики, кото-
рые занимаются поиском 
родственников через кладби-
ща. Удалось установить Евге-
нию Ивановну Агошкову, ко-
торая хоронила фронтовика, 
она оказалась племянницей. 
Ей и вручили найденную ме-
даль. Женщина чуть не рас-
плакалась.
— Мы жили в одном доме, 
и супруга Алексея Ильича не 
могла иметь детей из-за забо-
левания, поэтому ухаживала 
за ними я, — рассказывает 
Агошкова. — Он был очень до-
брым, всю жизнь работал. 
Правда, из-за того что имел 
два класса образования, тру-
дился грузчиком, но без рабо-
ты не мог сидеть, хотя был ин-
валидом.
Его жена умерла на десять лет 
раньше, а дом расселили. Вар-
фоломеев получил комнату 
в Переведеновском переулке.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Питомцам тоже интересно послушать экскурсию

В описании музея сказано, 
что прийти туда можно с пи-
томцем любого размера. Но 
мы на всякий случай уточни-
ли, пустят ли нас с большой 
собакой. Сотрудники музея 
заверили, что с этим никаких 
проб лем не будет.
Моему псу Лазару хотя уже во-
семь лет, но ведет он себя до-
статочно активно. Поэтому 
переживания о том, что он 
может что-то случайно сне-

сти, были. Но все тревоги ока-
зались напрасными. Как толь-
ко мы пришли на экскурсию, 
нас встретила соучредитель 
музея Ольга Курган.
— Посетители у нас очень раз-
ные, от 4 до 100 лет. И питом-
цы с ними прихо-
дят самые разные. 
Мы рассказываем 
не только о соба-
ках, но и о людях, 
которые их воспи-
тывали. Наш му-
зей посвящен роли 
собаки в жизни че-
ловека на примере россий-
ской истории, — рассказыва-
ет Ольга.
Музей насчитывает шесть 
разных залов. В них есть экс-
понаты, которые рассказыва-
ют о собаках во время Вели-
кой Отечественной войны, 
о знаменитых цирковых и по-
лярных псах, а также о тех, кто 
летал в космос.
— У нас очень много истори-
ческих документов и артефак-
тов. Часть экспонатов можно 
потрогать, — говорит Ольга.
А еще в музее часто проводят-
ся мастер-классы с участием 
собак-поводырей и собак-спа-
сателей.
— Детям закрывают глаза, 
и они доверяются животному, 
который ведет их по музею. 

Кроме того, у нас проходят се-
ансы канистерапии (разно-
видность терапии с  живот-
ными. — «ВМ»), которые про-
водят профессиональные пси-
хологи, чтобы показать детям 
и взрослым, что собак не надо 

бояться, — отмеча-
ет Ольга.
Я отпустила Лаза-
ра с поводка, и пес 
перестал нервни-
чать, отправляясь 
исследовать залы. 
Он остановился 
около стены, где 

разместили архивные фото-
графии собак-миноискате-
лей, которые помогали во вре-
мя Великой Отечественной 
войны. А в это время Ольга 
Курган, которая выступила 
в качестве экскурсовода, 
предложила посмотреть спе-
циальную шлейку для собак-
поводырей и обмундирова-
ние полярных собак. 
— Конечно, в космос вашего 
пса не взяли бы, но, возмож-
но, он мог бы пригодиться 
в другом деле, — говорит она.
В этот момент мы увидели, 
что Лазар медленно ходит 
между детьми и проверяет, 
как они отвечают на вопросы 
олимпиады. Умный пес!
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

21 февраля. Соучредитель «Музея собаки» Ольга Курган 
проводит экскурсию собаке корреспондента «ВМ» по кличке 
Лазар. Фото: Анастасия Старостина

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Мы продолжаем рубрику «Я отведу тебя в музей», в которой рассказываем о небольших культурных учреждениях. 
«ВМ» отправилась в Донской район. Там есть «Музей собаки», куда можно прийти со своим питомцем на экскурсию.

В спортивном комплексе «Игра» прошел Фиджитал-турнир по регби. В дружественных соревнованиях поучаствовали 
юные воспитанники Академии регби-клуба ЦСКА. 

В Союзе писателей России на Комсомольском проспекте литераторы — члены поискового отряда «Факел» вручили найденную медаль 
«За отвагу» московского фронтовика Алексея Варфоломеева родственнице бойца Евгении Агошковой.

22 февраля. Председатель Архангельской областной писательской организации Владислав Попов (слева) и руководитель поискового 
отряда «Факел» Мирраб Азадов передали найденную награду московского фронтовика Алексея Варфоломеева его племяннице — 
Евгении Агошковой. Фото: Андрей Объедков

Поисковый отряд «Фа-
кел» создан в 2006 году 
в Пинежском районе Ар-
хангельской области под-
полковником Миррабом 
Азадовым. Он объединя-
ет десятки поисковиков, 
которые каждое лето вы-
езжают на места боев 
и находят останки совет-
ских солдат и личные ве-
щи красноармейцев. 
Один из активных поиско-
виков — писатель Вла-
дислав Попов, лауреат 
литературной премии 
«Имперская культура».

справка

Священник провел
семейный молебен 
Теплый приглушенный свет 
разливается по маленькому 
храму. Аккуратное пламя 
свеч иногда дергается, тут 
же вновь становясь спокой-
ным. Перед иконостасом сто-
ят прихожане. Молитва, рас-
певаемая разными мужски-
ми и женскими голосами, за-
полняет пространство зала.
Многие стоят, закрыв глаза. 
Они погружены 
в себя, в мысли 
о своей семье или 
в свое желание ее 
завести. В то, о чем 
они хотят попро-
сить у Бога и ради 
чего молятся.
— Вопрос семьи очень важен 
в судьбе каждого человека. 
Именно поэтому в нем боль-
ше всего нужна Божья по-
мощь, — отметил отец Влади-
мир Ласкин. — Человек часто 
бывает немощен и недально-
виден, а самое главное — са-
монадеян. Из-за этого люди 
обычно часто сначала нало-
мают дров, а потом только 
вспоминают про Бога. 
А в этом важном вопросе се-
мьи нужно много, очень мно-
го просить Господа о помощи.
Рассказывая об этом, отец 
Владимир делится своим лич-
ным опытом: по его словам, 
он никогда не молился силь-
нее, чем в тот период, когда 
хотел завести семью, но сде-
лать этого не получалось.
— Мне каждый раз вспомина-
ется одна история: однажды, 
года через полтора-два после 
того, как мы начали прово-
дить молебны «О создании 
и укреплении семьи», ко мне 
подошел мужчина. Он сказал, 
что был на одном из первых 
наших богослужений. Тогда 
ему было 33 года, и он давно 

искал и пытался построить се-
мью. А после молебна, по его 
словам, у него в голове что-то 
прояснилось. Буквально че-
рез пару месяцев он встретил 
девушку, которая вскоре ста-
ла его женой. День, когда они 
венчались и расписывались, 
выпал на 27 января — день па-
мяти святой Нины, — расска-
зал отец Владимир.

Он добавил: Бог 
хочет, чтобы люди 
создавали семьи. 
Ведь первое чу-
до — превращение 
воды в вино — Ии-
сус сотворил имен-
но на свадьбе.

— Особое благоволение про-
являет Бог к семьям. Поэтому 
он хочет, чтобы они жили 
в мире, гармонии и были 
счастливы, — отметил отец 
Владимир. — Но не стоит за-
бывать, что и нам со своей 
стороны нужно постараться, 
чтобы жить благополучно.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В храме Святой равноапостольной Нины 
в Черемушках прошел молебен «О создании 
и укреплении семьи». Богослужение 
посетили не только прихожане храма, 
но и новые его гости.

Исследователи Арктики изучат 
ледниковые пещеры
В этом году ученые проведут 
ряд экспедиций, связанных 
с островом Земля Алексан-
дра I. Там запланированы ис-
следования ледниковых пе-
щер.
— Их изучение важно и инте-
ресно, потому что все про-
цессы, происходящие во 
льдах, идентичны тем, кото-
рые протекают в наших мате-
риковых, — рассказал дирек-
тор парка «Рус-
ская Арктика» 
Александр Кирил-
лов (на фото). — 
Но если разруше-
ние пещер проис-
ходит в течение 
двух-трех лет, то 
материковые остаются в це-
лости столетиями.
Также ученые проведут ряд 
исследований Земли Франца-
Иосифа. По словам Кирилло-
ва, в их число войдет опреде-
ление числа туристов, кото-
рые смогут высадиться на 
территорию архипелага. 
— В наши задачи входит мо-
ниторинг животных, которые 
обитают на Земле Франца-
Иосифа: моржи, белые медве-
ди, разные птицы, киты и так 
далее, — объяснил Кирил-

лов. — Также мы 
проводим работы 
по отслеживанию 
сейсмических ак-
тивностей. 
Директор «Русской 
Арктики» добавил, 

что они отмечают рост числа 
туристических судов, плани-
рующих прибыть на заповед-
ные территории Арктики. 
— Мы ждем порядка трех рей-
сов атомного ледокола «50 лет 
Победы», который идет тран-
зитом из Мурманска на Север-
ный полюс и обратно, также 
будут детские рейсы от Рос-
атома и около двух яхт ледово-
го класса, — добавил Алек-
сандр Кириллов. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Завтра отмечается День Арктики. «ВМ» 
выясняла, какие исследования в этом регионе 
планируют проводить ученые в 2024 году. 

история
«Музей собаки» был ос-
нован в 2017 году, 
но экспонаты для него 
начали собирать еще 
25 лет назад. В музее 
шесть разных залов. Они 
рассказывают про собак 
на охоте, служебное со-
баководство, как питом-
цы помогали в исследо-
ваниях Севера, на войне 
и в цирке. Сотрудники 
учреждения занимаются 
не только просветитель-
ской, но и научной дея-
тельностью: издают раз-
личные книги о том, ка-
кую роль играет собака 
в жизни человека.

25 февраля. Отец Владимир Ласкин с сыном Сергеем 
беседует с прихожанами. Фото: Пелагия Замятина

25 февраля. Спортсмены московской Академии регби-клуба 
ЦСКА участвуют в турнире в спорткомплексе «Игра» 

кеды и бутсы

Молебен «О создании 
и укреплении семьи» про-
ходит в храме Святой рав-
ноапостольной Нины 
в Черемушках уже семь 
лет. Проводят его каждый 
месяц в последнее вос-
кресенье. Исключение со-
ставляет период Велико-
го поста, который в этом 
году начнется 18 марта 
и окончится 4 мая. На сле-
дующий такой молебен 
можно будет прийти 
в конце мая.

кстати

символ веры

помнить вечно

знание — сила

я отведу тебя 
в музей
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Российские автозаводы 
возобновляют производство

На днях, например, запущен 
бывший завод Hyundai в Се-
строрецке Ленинградской об-
ласти. Предприятие, ранее 
принадлежащее южнокорей-
скому производителю, пере-
именовано в «Автомобиль-
ный завод АГР».В первом по-
лугодии 2024-го начнется 
пере запуск производства ав-
томобилей на бывшем заводе 
Volkswagen в Калуге. 
— Компания, которой при-
надлежит завод Volkswagen 
в Калуге, нашла индустриаль-
ного зарубежного партне-
ра, — сказал министр Денис 
Мантуров.
Что именно будет выпускать 
автозавод, его руководство 
пока не раскрывает. А вот ка-
лужский АМО уже запустил 
производство грузовиков на 
бывшем заводе Volvo. Теперь 
здесь выпускают отечествен-
ные грузовики линейки Next. 
До конца этого года соберут 
около двух тысяч машин.
Калининградский завод «Ав-
тотор», который раньше выпу-
скал BMW, Kia и Hyundai, те-
перь выпускает седан Kaiyi E5. 
Это четырехдверный автомо-
биль с полуторалитровым тур-
бомотором на 147 «лошадей» 
и вариатором. Также здесь 
выпускаются U5 Plus — схо-
жие по габаритам и харак-
теристикам четырехдверки 
китайского концерна BAIC. 

4,66-метровая модель собира-
ется крупноузловым методом, 
но с прицелом на глубокую 
локализацию. А недавно «Ав-
тотор» представил собствен-
ный бренд AmberTruck. На ры-
нок выйдут три модели, в част-
ности — пикап JMC Vigus. Ав-
томобиль оснащен дизельным 
мотором мощностью 128 «ло-
шадей» в связке с пятиступен-
чатой механической короб-
кой передач. 
— На «Автоторе» опробовали 
довольно успешную экономи-
ческую модель, которую рас-
пространят на многие другие 
заводы, — пояснил кандидат 
экономических наук, препо-
даватель МГУ Виктор Кудряв-
цев. — Суть ее в том, что к нам 
приходят крупные китайские 

концерны и перезапускают 
остановленное производство. 
При этом они, опасаясь вто-
ричных санкций, не открыва-
ют в России производство на-
прямую. Чисто юридически 
выпуском автомобилей зани-
мается российская компания. 
А ее китайский партнер лишь 
поставляет машинокомплек-
ты. Как правило, речь идет 
о крупноузловой сборке — 
примерно как на «Москвиче». 
Но со временем, я думаю, бу-
дут производить и детали. Во 
всяком случае — часть из них.
Как пояснил эксперт, эта схе-
ма выгодна всем. Прежде все-
го — России.
— Во-первых, у нас сохраня-
ются, а часто еще и появляют-
ся новые рабочие места. Во-

вторых, появляются новые 
работники, имеющие высо-
кие технологические компе-
тенции. В-третьих, в регио-
нальные бюджеты платятся 
налоги — на доходы физиче-
ских лиц, прибыли предприя-
тий, имущество, землю, про-
изводственный транспорт. 
Еще один, по словам эксперта, 
плюс — расширяются пер-
спективы запуска собствен-
ного автопроизводства.
— Ведь китайцы изначально 
собственных автомобилей 
производили крайне мало, 
в основном собирали импорт-
ные. Но как только они научи-
лись это делать, как только 
появились свои дизайнеры, 
инженеры, рабочие с высокой 
квалификацией, они стали 

выпускать уже собственные 
марки. И здорово в этом пре-
успели. Нам никто не мешает 
повторить этот путь. 
Сейчас, по словам эксперта, 
многое зависит от активности 
местных властей.
— В столице, вспомните, как 
только ушел «Рено», момен-
тально пришли китайцы, 
и «Москвич» начали выпу-
скать уже через несколько ме-
сяцев, — пояснил Кудряв-
цев. — Это называется эффек-
тивная работа с инвесторами. 
Столичный опыт нужно ис-
пользовать и главам других 
регионов. Если завод долго 
простаивает, то, как показы-
вает практика, многие рабо-
чие просто уходят в иные про-
фессии.

14 декабря 2023 года. Компоновка автомобиля Next на конвейере в сборочном цеху АО «Автомобильное моторное общество» в Калуге. Предприятия, производящие 
автомобили, меняют владельцев, партнеров и ассортимент. Но — продолжают успешно работать. Ждем новых интересных моделей

ОЛЕГ ДЕМИДОВ
ПСИХОЛОГКОНСУЛЬТАНТ

Для многих москвичей поезд-
ка на автомобиле, как 
ни странно, — это редкая воз-
можность побыть в одиноче-
стве. Ведь дома, как правило, 
родственники, на работе — 
коллеги, в магазине — другие 
покупатели. Поэтому многие 
водители в машине релакси-
руют. Здесь у них любимая му-
зыка или аудиокнига, макси-
мально удобное кресло и кли-
мат, который сами выбрали. 
Поэтому любой попутчик мо-
жет восприниматься как нару-
шитель личного пространства 
и комфортной обстановки. 
Старайтесь помнить об этом. 
Я бы также советовал садить-
ся, по возможности, на заднее 
сиденье — и не за водителем, 
а справа от него. Так вы будете 
меньше отвлекать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости

Кредитование 
будет снижаться
Если высокие ставки 
в автокредитовании со-
хранятся, то до конца 
года число займов 
на машины снизится 
по сравнению с 2023 го-
дом на 20–25 процентов. 
Об этом заявил директор 
группы рейтингов фи-
нансовых институтов 
агентства НКР Егор Ло-
патин.
— Мы ожидаем сниже-
ния динамики автокре-
дитования как в I кварта-
ле 2024 года, так 
и по итогам года, — 
объяснил финансист.
■
Ну очень дорогая 
зарядка
Французский произво-
дитель зарядных 
устройств Qovoltis под-
считал, в какую сумму 
обходится поездка про-
тяженностью 100 км 
на электромобиле. Рас-
четы производились ис-
ходя из среднего значе-
ния — 18 кВт/ч на 100 км 
пути. Это потребление 
таких электромобилей, 
как, например, MG4, 
Hyundai Ioniq 5 или 
Renault Zoe R110. Заряд-
ка дома обходится в пе-
ресчете на российские 
деньги в 245–520 руб-
лей. Зарядка вне дома, 
на «быстрой» станции — 
более чем в 1000 рублей. 
В Москве, для сравне-
ния, зарядить можно 
бесплатно.
■
Появятся мультизоны
Минтранс РФ разрабо-
тал проект закона, со-
гласно которому АЗС, 
кафе, кемпинги и другие 
объекты придорожной 
инфраструктуры на авто-
магистралях будут стро-
иться в одном месте .

Бывшие пред-
приятия зару-
бежных произ-
водителей меня-
ют названия, 
собственника 
и вновь начина-
ют выпускать 
автомобили. По-
рой — под новы-
ми собственны-
ми брендами.

тенденция

Какую машину 
считать надежной

Маркетинговое агентство J.D. Power 
опубликовало свой ежегодный рей-
тинг надежности автомобилей. В це-
лом, как выяснилось, она за послед-
ний год несколько снизилась, что от-
разилось на индексе PP100, который 
вырос с 186 до 190 пунктов. Это озна-
чает, что среднее число проблем на 
100 автомобилей увеличилось на че-
тыре. Основными причинами сниже-

ния надежности стали проблемы с мультимедийными 
системами и электронными ассистентами, на которые 
жалуется все больше автовладельцев. Кроме того, элек-
тромобили оказались менее надежными, чем «бензино-
вые», с индексом PP100 в 256 против 187 соответственно.
Самым надежным автомобилем в 2023 году, согласно 
рейтингу, стал Lexus с индексом PP100 135 пунктов. Вто-
рое место заняла Toyota (147), а третье — Buick (145). Сре-
ди спорткаров самым надежным оказался Porsche 718, 
а BMW X1 и X6 стали победителями в категориях «Малый 
премиальный внедорожник» и «Сред-
ний премиальный внедорожник» со-
ответственно. Японские бренды 
Toyota и Lexus оказались лидерами по 
количеству наград, собрав вместе де-
вять побед в различных категориях. 
Это неудивительно. Ведь обе маши-
ны — очень простые. Электроники 
там не так много, поэтому и поломок 
меньше. Как же купить надежный ав-
томобиль? Прежде всего смотрите на 
объемы продаж. Чем модель более 
продаваема, тем больше шансов, что 
машина как минимум неплохая — 
ведь именно ее многие выбрали. Вто-
рой момент: если хотите именно на-
дежности, выбирайте автомобиль попроще, без лишней 
электроники. Третье: обращайте внимание на стоимость 
техобслуживания и запчастей. Есть машины довольно на-
дежные, но ТО и комплектующие стоят столько, что лю-
бая поломка просто разорит вас. Это, в частности, касает-
ся автомобилей ручной сборки. Да, когда каждый узел 
собирает отдельный мастер, да потом еще и помещает на 
агрегат табличку со своим именем, это очень здорово, это 
обнадеживает. Но если что-то сломается, а гарантийный 
срок прошел — я вам не завидую. Четвертый момент: при 
покупке всегда обращайте внимание на эргономику — 
удобно ли вам в автомобиле находиться. Да, сиденья 
и руль регулируются, но если у вас низкий рост или, на-
против, вы очень высокий, то чисто физически вам не 
каждый автомобиль подходит. Пятое: всегда обращайте 
внимание на расход топлива. И, кстати, не верьте в этом 
плане «китайцам». Иной раз они пишут, что автомобиль 
расходует всего 6 литров на 100 километров, а реально 
это 10. Потому что у меня сложилось впечатление, что 
цифры они порой берут из головы. Какая понравится, та-
кую и впишут. Шестое: смотрите обзоры экспертов. Если 
знающий человек поездил на какой-то модели и выложил 
свое мнение в сеть, к нему как минимум стоит прислу-
шаться. Потому что, в отличие от рядового автолюбителя, 
эксперт видит то, что сразу и не заметишь, особенно если 
в машинах не очень разбираешься. И, наконец, седьмое, 
но, возможно, главное: автомобиль должен вам нравить-
ся. Это закон. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ГУСАРОВ
АВТОЭКСПЕРТ

мнение

Образовавшийся на российском рынке в 2022 году дефицит легковых автомобилей глобально преодолен. «Этому способствовал механизм параллельного импорта, 
а затем приход китайских брендов. Кроме того, отечественные автопроизводители заново выстроили свои логистические цепочки», — с таким заявлением выступила 
ассоциация «Российские автомобильные дилеры». В этом выпуске «Транспорта» мы рассказываем о самых актуальных тенденциях автомобильного рынка.

Мы стали богаче и все чаще 
покупаем внедорожники
Почти 71 процент всех реа-
лизованных в России новых 
легковых автомобилей при-
шлось на сегмент SUV, 
то есть на кроссоверы и вне-
дорожники.

По данным агентства «Авто-
стат», доля джипов среди но-
вых автомобилей растет еже-
годно. Так, в 2007 году они 
занимали всего 16,7 процен-
та рынка. В 2010-м — уже 
24,3 процента, в 2012-м — 30, 
в 2017-м — 40, а в 2021 году 
впервые в истории авторынка 
на долю SUV пришлось более 
половины (50,7 процента) 
продаж. В 2023 году кроссове-
ры и внедорожники заняли 
66,5 процента рынка новых 
легковых авто — две трети 
рынка. А в этом году, если 
тренд сохранится, могут за-
нять уже три четверти.
— К этому есть несколько 
предпосылок. Первая — изме-
нение образа жизни. Он стал, 
условно, более «автомобиль-
ным»: в России сейчас около 
50 миллионов личных автомо-
билей — примерно по одному 
на трех граждан, — пояснил 
маркетолог Антон Калини-
ченко. — Автомобиль прочно 
вошел в нашу жизнь, и многие 
поняли, что если уж и поку-
пать машину, то сразу внедо-
рожник — чтобы и по городу, 
и в путешествие, и, главное, на 
дачу. Высокая посадка кроссо-
вера позволяет проехать вез-
де. Вторая причина — внедо-
рожник перестал быть авто-
мобилем элитным, появилось 
много относительно недоро-
гих моделей. Появились так 
называемые паркетники — 
джипы не с полным, а только 
передним приводом, более 
бюджетный вариант. Третий 
момент: особенности рынка 
последних лет. Сейчас свыше 
половины всех новых инома-
рок — китайские. А китайцы 

поставляют в Россию в основ-
ном внедорожники, потому 
что это выгоднее — больше 
торговая наценка. И многие 
столкнулись с ситуацией: хочу 
новую машину, поэтому при-
ходится брать китайский вне-
дорожник. Тем более что по 
цене он в районе или даже де-
шевле обычного европейского 
седана, поставленного по па-
раллельному импорту.
По мнению эксперта, сегмент 
внедорожников продолжит 
расти.
— Надо понимать, что имен-
но кроссовер лучше всего за-
крывает потребности россий-
ского потребителя. Если в Мо-
скве дорожное пространство 
более-менее регламентирова-
но, то в регионах — это такое 
гуляйполе: куда заехал, там 
и припарковался, — пояснил 
Антон. — Поэтому обратите 
внимание, даже в относитель-
но цивилизованном Подмо-
сковье многие из-за недостат-

ка парковочных мест ставят 
автомобили на тротуарах, а то 
и на газонах. Чтобы туда за-
ехать, нужна высокая посад-
ка, иначе ты просто повре-
дишь автомобиль. Высокая 
посадка — это джип. Ну вот 
джипы и покупают.
Плюс, как пояснил эксперт, 
из-за обилия на рынке «китай-
цев» многие дилеры уже объ-
являют на них акции и скид-
ки, а также льготный автокре-
дит. В итоге кроссоверы ста-
новятся более доступными, 
и их чаще покупают. 
— Ситуация, когда один авто-
мобиль — для езды по городу, 
другой — для поездок на ры-
балку или дачу, — будет возни-
кать все реже. Эксплуатиро-
вать два автомобиля для раз-
ных целей, особенно в услови-
ях тесно застроенных городов, 
где им нужно парковочное 
место, — накладно, — пояс-
нил Антон Калиниченко. — 
Поэтому даже относительно 
обеспеченные москвичи будут 
склоняться к идее автомоби-
ля «универсального», то есть 
подходящего для всех целей 
сразу. Также, я думаю, на рын-
ке будет появляться все боль-
ше внедорожников эконо-
мичных — с двигателем не 
3–5 лит ров, как раньше, а 2,5, 
а то и 2 литра. Возможно, даже 
меньше. Время условных «ге-
лендвагенов» прошло — они 
останутся узконишевым про-
дуктом. Зато будет расти пред-
ложение «женских» внедо-
рожников, потому что дамы 
активно садятся за руль, и им 
нужно что-то свое — по форме 
и цвету. А с появлением эконо-
мичной батареи можно ждать 
предложений внедорожни-
ков-электрокаров. Тут дело 
в моде, в экономичности, 
в тренде на более экологич-
ный транспорт. Сегмент вне-
дорожников сейчас на рынке 
самый перспективный.

Худшие пассажиры — супруги и критики. 
Лучшие — водители с опытом

Агентство «Автостат» обна-
родовало данные соцопроса: 
какие качества водители 
ценят в своих попутчиках. 
Выяснилось много неожи-
данного.

Более трети водителей 
(36 процентов) считают худ-
шими пассажирами свою же-
ну либо мужа. Затем в анти-
рейтинге следуют родители 
(21 процент) и дети (10 про-
центов). Впрочем, более поло-
вины опрошенных (53 про-
цента) считают худшими пас-
сажирами критиков и все-
знаек, которые любят давать 
советы на все случаи жизни. 
Также многим водителям не 
нравятся пугливые пассажи-
ры, которые, например, посто-
янно вздрагивают и нажима-
ют на воображаемый тормоз 
(30 процентов). Также раздра-
жают курильщики (21 про-

цент от числа опрошенных), 
болтуны (14 процентов) и лю-
бители переключать без спро-
са музыку (13 процентов).
А какие же пассажиры счита-
ются у водителей лучшими? 
Прежде всего это опытные, но 
деликатные водители (33 про-
цента) и люди, умеющие соз-
дать приятную атмосферу 
(40 процентов). Разговоры по 
душам ценны для половины 
опрошенных.
Кроме того, около трети води-
телей (32 процента) ценят по-
мощь пассажира при парков-
ке, а 79 процентов предпочи-
тают компаньона, помогаю-
щего сохранить спокойствие 
и внимательность во время 
поездки.
Что интересно, 77 процентов 
опрошенных хотели бы иметь 
в дороге попутчика. А 23 про-
цента предпочитают, по воз-
можности, ездить одни.

— Езда по Москве, как прави-
ло, — это стресс. Пробки, ви-
деокамеры, обилие дорожных 
знаков, на которые водители 
часто не успевают ориентиро-
ваться, — рассуждает автоэкс-
перт Евгений Головин. — Не-
удивительно, что попутчик — 
особенно болтливый и любя-
щий давать советы — часто 
воспринимается как еще 
один стресс-фактор. Плюс, не 
будем забывать, абсолютное 
большинство москвичей за 
рулем — это автовладельцы 
в первом поколении. Они не 
«выросли за рулем». Для них 
испытание — даже поездка 
по привычному маршруту. 
Именно поэтому люди так це-
нят опытного водителя, сидя-
щего на пассажирском месте, 
и того, кто может оказать по-

мощь при парковке. Потому 
что парковка — особенно за-
дним ходом — это для многих 
целый квест.
По мнению эксперта, любой 
пассажир должен соблюдать 
несколько правил.
— Во-первых, пристегиваться, 
даже если вы на заднем сиде-
нье. Во-вторых, поменьше 
болтать, если вы едете по го-
роду, чтобы не отвлекать води-
теля. А вот если вы едете по 
трассе, да еще ночью, то, на-
против, с водителем нужно 
разговаривать, чтобы не уснул 
и не попал в аварию, — пояс-
нил Головин. — В-третьих, во 
время поездки нельзя откры-
вать дверь и делать в салоне 
резкие движения — иначе 
шанс попасть в аварию резко 
вырастет.

Михаил Пуговкин в роли Захара Перышкина и Константин Синицын в роли Сергея Барабанова, 
директора совхоза. Кадр из фильма «Иван Бровкин на целине» 1958 года

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

АРТЕМ ИЗВОЛЬСКИЙ
ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК

Перезапуск автомобильных 
заводов — история очень не-
простая. Почему у нас собира-
ли автомобили западные кон-
церны? Потому что в России 
значительно дешевле рабо-
чая сила, а значит, себестои-
мость производства была ни-
же, чем в странах ЕС. Но с Ки-
таем — обратная ситуация. 
Рабочая сила в этой стране де-
шевле, чем в России. Поэтому 
чтобы китайцы к нам заходи-
ли, их нужно заинтересовать 
еще какими-то «плюшками». 
Какими именно — должно ре-
шать правительство РФ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В 2023 году самым по-
пулярным кроссовером 
по итогам года стал Haval 
Jolion с результатом 
55 550 проданных автомо-
билей и годовым ростом 
аж в 3,2 раза. На втором 
месте Lada Niva Travel 
с показателем 46 896 авто 
(рост в 2,4 раза), на тре-
тьем — Chery Tiggo 7 Pro 
Max — 41 057 машин. Зам-
кнули топ-5 Niva Legend 
и Geely Coolray. На вторич-
ном рынке продажи вне-
дорожников за год вырос-
ли на четверть. Лидеры: 
Niva Legend (ВАЗ-2121), 
Chevrolet Niva, Toyota 
RAV4, Toyota Land Cruiser 
и Kia Sportage.

кстати

И
Л
ЬЯ

 П
И
ТА
Л
ЕВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ




11ОбразованиеВечерняя Москва 27 февраля 2024 года № 35 (29659) vm.ru

Современное четырехэтажное здание, рассчи-
танное на 2100 учеников (84 класса), общей 
площадью свыше 33,6 тыс. квадратных метров 
поражает масштабом и дизайном — простор-
ные коридоры, светлые тона, огромные окна, 
наполняющие школу солнечным светом. Ново-
селье состоялось 9 октября, и обустройство 
школы продолжается. Уже создана удобная си-
стема навигации, чтобы не потеряться в лаби-
ринте кабинетов.  
Александр Анатольевич, вы возглавили самую 
большую школу в Новой Москве. Чем отличается 
управление таким объектом от управления сред-
нестатистической школой?
Образовательная политика города едина и не 
зависит от географического положения и раз-
мера школы. Поэтому для всех школ требова-
ния одинаковые. Что касается технических во-
просов, то приведу такую метафору. Большая 
школа по своей логистике похожа на работу 
аэропорта. К началу занятий в здание спешат 
более 2000 «пассажиров», все имеют багаж, 
всем нужно пройти через контроль безопасно-
сти и своевременно оказаться внутри здания. 
Точно так же у нас работают несколько входов, 
точно как в аэропорту, происходит входной 
контроль. И это очень ответственный этап.
Для оптимизации процесса у нас есть некото-
рые правила. Так, у входа есть специальный 
«родительский» прямоугольник, за который 
провожающим заходить нельзя. Каждый роди-
тель хочет довести ребенка до школьной двери, 
пожелать успеха, поцеловать, напутствовать. 
Это займет всего полминуты, но если умножить 
это время на количество детей, то при таком 
раскладе все ученики в школу своевременно 
к первому уроку просто не попадут. А это толь-
ко начало, дальше дети расходятся ко входам 
«вылета к знаниям» — своим кабинетам. У нас 
есть система навигации, которая помогает бы-
стро ориентироваться. Есть обозначения точки 
нахождения и пути прохода к тому или иному 
кабинету. Перемещение по этажам мы тоже 
сделали максимально безопасным. Так, есть 
лестницы, по которым можно идти только вниз. 
Очень образно объяснили. А все же, есть ли 
 преимущества у такой большой школы перед 
обычной?
Считаю, что да. Например, дети старшей шко-
лы выбирают профиль своего обучения. Если 
в школе три десятых класса, что школа может 
предоставить? Скорее всего, там будет техниче-
ский профиль — физика, математика, инфор-

матика. Другой профиль — гуманитарный — 
история, обществознание, а третий — универ-
сальный — для тех, кто не выбрал два первых. 
Если ребенок выбрал психологический факуль-
тет МГУ, на экзаменах ему придется сдавать 
обществознание и математику, такого профиля 
в маленькой школе точно не будет.
В нашей школе 15 десятых классов, а для стар-
шеклассников предусмотрен целый букет про-
филей: медицинский, предпринимательский, 
инженерный, кадетский, педагогический, ИТ. 
Если ребенок не нашел себя ни в одном из них, 
ему составят индивидуальный учебный план. 
На углубленную биологию он может ходить, на-
пример, в медицинский класс, а профильную 
математику изучать в инженерном. 
Ученики медицинских классов посещают поли-
клиники, больницы, Первый Московский госу-
дарственный медицинский университет имени 
И. М. Сеченова — чтобы ребенок сразу опреде-
лился, хочет ли он в будущем быть врачом, убе-
дился в правильном выборе или отказался от 
дела, которое его не заинтересует. Глубину 
проф ориентации мы видим и у детей ИТ-
классов. Они определяются, чем хотят зани-
маться, — робототехникой или моделировани-
ем, то есть выбирают конкретную специализа-
цию, получают шанс заглянуть в свое будущее. 
Но, повторюсь, такие широкие возможности 
выбора классов есть только в больших школах. 
Среди профильных направлений ГБОУ № 1788: 
естественно-научное, инженерное, ИT, гумани-
тарное. Помимо этого, школа реализует два ви-
да проектных программ: ПРОБЫ — для 5-х и 6-х 
классов и STEAM — для 7-х, 8-х и 9-х классов.

В новом учебном году в городе-парке Переделкино Ближнее на улице Пастернака открылась школа № 1788. Рассчитанная на 2100 учеников, она стала самым 
большим учебным заведением в Новой Москве и вторым по величине в столице. Каждый ребенок здесь чувствует себя комфортно, безопасно и учится 

с удовольствием. Что привлекает сюда детей, родителей и педагогов, рассказывает директор ГБОУ школа № 1788 Александр Ездов (на фото). 

Даже развлечения в школе научные. На празднике открытия аспирант физического факультета Георгий Демчинский делал опыты вместе с учениками

Широкий спектр профилей обучения дает больше возможностей для выбора профессии

Главный в школе — ученик

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
Корреспондент 

Важная задача 
педагогов — дать 
ребятам понять, 
что полученные 
знания помогут 
в жизни

Александр Анатольевич Ездов родился 
4 сентября 1971 года в Москве.
В 1993 году окончил физический факультет 
МПГУ. С 1993 года работал учителем физи-
ки и информатики в школах города Мо-
сквы. В 1999 году защитил кандидатскую 
диссертацию на тему «Комплексное ис-
пользование информационных и коммуни-
кационных технологий в преподавании 
физики в школе (на прим. механики)» и по-
лучил степень кандидата педагогических 
наук. В 2003 году стал директором центра 
образования «Технологии обучения» — 
школы-лидера в области дистанционного 
обучения детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. В 2016 году получил 
звание Почетного работника образования. 
В этом же году приказом Департамента об-
разования города Москвы назначен дирек-
тором ГБОУ Школа № 1788.

ДОСЬЕ

В микрорайоне Переделкино Ближнее сосредоточены 
крупнейшие школы Новой Москвы:
■  На улице Анны Ахматовой с 2016 года работает об-
разовательное учреждение на 1650 учащихся.

■  На улице Бориса Пастернака в этом году открылась 
школа на 2100 мест. Новый корпус оснащен совре-
менным оборудованием и располагает большим ко-
личеством просторных помещений разного типа, 
в том числе спортзалами, широкими рекреациями, 
медиазоной, актовым залом, лабораториями и тема-
тическими кабинетами.

■  В стадии строительства еще одна школа-гигант 
на 2100 учеников, ввод которой запланирован 
на 2024 год.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Какие еще возможности у больших школ?
В школе на 600 детей работают два психолога, 
а в нашей единой психологической службе бо-
лее 50 специалистов, которые в нужный мо-
мент оказываются в том или ином здании, что-
бы поддержать учеников в сложной ситуации, 
успокоить, вернуть уверенность. К весне, на-
пример, можно заметить стресс у старшекласс-
ников, и в этот момент психологи предлагают 
свою помощь, чтобы разобраться в ситуации. 
Конечно, такой подход позитивно сказывается 
на настроении учащихся.
Открытие этой школы — долгожданное событие 
для жителей. Колоссальный труд строителей 
и педагогов был вложен в подготовку к откры-
тию. Как проходил этот процесс?
Всю сложную работу, не профильную с педаго-
гикой, выполнили строители. Мы пришли 
в здание, где было уже тепло, светло и комфор-
тно. Департамент образования передал пере-
чень оборудования, которое должно быть в но-
вых столичных школах, и подрядчики девело-
пера выполнили социальный заказ очень каче-
ственно. В этом районе от застройщика мы 
принимаем уже вторую школу и видим высоко-
классный уровень подбора и оборудования, 
и строительных материалов.
В вашей школе учатся и дети с ограничениями 
по здоровью. Какие условия для них созданы?
У нас созданы условия для обучения всех детей. 
Мы не разделяем среду для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья и для всех 
остальных. Дети обучаются вместе. Да, не каж-
дый ребенок может присутствовать в школе на 
всех уроках — кто-то быстро устает, кто-то не 
готов находиться в пространстве, где очень 
много детей. И для таких учеников организуют-
ся индивидуальные занятия с психологами, де-
фектологами. Для кого-то урок по русскому 
языку с педагогом в классе будет неэффекти-
вен, поэтому с ним работает логопед. В нашем 
учебном комплексе более 500 особенных детей, 
у каждого свой образовательный маршрут 
с учетом рекомендаций специалистов. 
Для детей, которые не передвигаются самосто-
ятельно, создана специальная безбарьерная 
среда, что уже привычно для новых столичных 
школ — есть специальные места для колясок 
в классах, актовом зале, столовой, действует 
лифт. Для таких детей есть не только система 
навигации, но и безопасности. Ученик может 
нажать кнопку, если ему нужна будет помощь.
Александр Анатольевич, сегодня вы руководи-
тель современной школы, а в каких условия учи-
лись сами? Расскажите про ваши детские 
и школьные годы.

Родился я в Москве, в семье инженеров, жили 
мы в районе Измайлово. Сначала я, как и мно-
гие дети, хотел быть космонавтом или милици-
онером, однако довольно быстро определился, 
что сфера моих интересов в педагогике. В три 
года пошел в детский сад. Родители отвели ме-
ня в группу и сказали: «Вот теперь ты будешь 
здесь. Вечером заберем». Тогда и началась мое 
знакомство с педагогикой. Школьные годы 
прошли в обычной школе № 716. Став старше, 
перешел в другую, где был педагогический 
класс. После школы поступил в педагогический 
институт, а в 18 лет, когда мог уже отвечать за 
детей официально, начал работать. Препода-
вал физику, информатику. Это предметы для 
средних и старших классов, но я пробовал себя 
во всех возрастных группах, включая даже на-
чальную школу и детский сад. Мне всегда ва-
жен человек, процесс его развития, и интерес-
но, как ему можно в этом помочь.
Ваши ученики не раз становились лауреатами 
и победителями школьных олимпиад. Как гото-
вите чемпионов? 
Мы гордимся нашими учениками, но главное 
все же не в этом. Все высокие результаты — это 
как в большом спорте, их могут добиться неко-
торые, избранные, целеустремленные, трудо-
любивые ребята. Не каждый может стать луч-
шим биатлонистом страны, так же как и луч-
шим математиком, даже если очень хочется. 
Задача же школы и наша как педагогов — дать 
ребятам в целом понять, что образование явля-
ется важной частью жизни и может помогать 
в будущем. Таких примеров довольно много. 
Например, когда я руководил школой для детей 
с ограниченными возможностями здоровья, 
у нас был проект, который помогал детям на-
чать учиться. Это были ребята, которые не мог-
ли посещать школу вообще. Мы использовали 
информационные и коммуникационные тех-
нологии, чтобы организовать их обучение. Бы-
ли дети, которым врачи говорили, сколько им 
осталось жить… Увы, иногда срок исчислялся 
в месяцах. Но после того как такие дети начина-
ли учиться, понимали, какие интересные вещи 
происходят в школе, они ставили себе суперза-
дачи — дожить до ЕГЭ и сдать все экзамены, 
чтобы доказать всем, что они могут. Педагоги 
эти задачи принимали и вместе старались до-
биться, чтобы у детей все получилось. И эти це-
ли достигались. Я считаю эти примеры высши-
ми результатами моей деятельности.
Что, по-вашему, главное в школе?
Не что, а кто! В школе важен ребенок — субъ-
ект, который должен чувствовать, что он может 
здесь найти и реализовать себя в том направле-
нии, которое ему интересно. И чувствует под-
держку других. Для реализации такой задачи 
важна среда. Все, что детей окружает, должно 
быть открытым, комфортным и безопасным. 
Я учился в школе, которая в четыре раза мень-
ше этой по количеству детей. Конечно, в то вре-
мя не было таких широких коридоров, такого 
количества света, не было такого разносторон-
него спортивного воспитания, не было возмож-
ностей организовать такую столовую, как у нас 
сейчас. И дело не только в размерах, но и в на-
полнении. Например, нашему оснащению ак-
товых залов с мультимедийным оборудовани-
ем, системами видеопроекции, коррекции аку-
стических свойств помещения, звукоусиления, 
постановочного освещения могут позавидо-
вать лучшие концертные площадки. Оборудо-
вание столовой не проигрывает многим сто-
личным ресторанам, а в чем-то даже и выигры-
вает. Например, не у каждого предприятия пи-
тания есть современные профессиональные 
пароконвектоматы, а у нас их несколько.

Ого, это ультрасовременное оборудование! Есть 
ли у вас в меню фирменные блюда? И чем отли-
чается ваша столовая от аналогичных в Москве?
Основное отличие нашей школьной столовой 
от других в городе не в меню, а в отношении. 
Например, многие школы перед Новым годом 
проводят благотворительные ярмарки, когда 
дети сами изготавливают свою продукцию, 
чтобы реализовать ее на ярмарке, а собранные 
деньги отдать на благородные цели. Мы догова-
риваемся с нашими поварами, что дети могут 
прийти в столовую, чтобы испечь печенье. Од-
новременно около 300 детей (не в одну смену 
печем, потому что желающих в школе очень 
много) на несколько часов становятся повара-
ми. А работники столовой, которые до этого 
раздавали еду и убирали за детьми со столов, 
превращаются в настоящих шефов. Ведь каж-
дому ребенку хочется спросить, правильно ли 
он раскатывает тесто, хорошо ли вырезал пече-
нье, как и куда его положить, когда оно испе-
чется, а можно ли посмотреть в печку, — тысячи 
вопросов. Начинается взаимодействие масте-
ра, который прекрасно разбирается в деле, 
и подмастерья, который очень хочет научиться. 
А потом на ярмарке школьники с гордостью 
продают печенье собственного изготовления.
Прекрасная задумка, очень похожа на семейную 
традицию. Наверное, потом дети с уважением 
здороваются с тетей Машей, которая научила их 
раскатывать тесто. 
Не «тетя Маша», конечно, а Мария Петровна. 
Действительно, после таких мастер-классов от-
ношения между детьми и взрослыми складыва-
ются по-другому. Повара смотрят на детей уже 
иначе, не как на потребителей, а как на созида-
телей, на коллег, ведь они вместе выполняли 
работу. Дети, в свою очередь, лучше понимают 
труд повара. Хочу отметить, что в столовой тру-
дятся специалисты с очень высокой квалифика-
цией. У нас нет кухонных работников, которые 
отработали всю жизнь где-то, а потом пришли 
в школу, чтобы чуть подработать. Потому что 
работа тяжелая, интенсивная, детей много, 
требования к качеству питания очень высокие. 
Отсидеть тихонько рабочий день не получится, 
поэтому в коллективе остаются лучшие — увле-
ченные работой профессионалы, неравнодуш-
ные и трудолюбивые люди. Это касается всего 
коллектива.

У вас высокие требования к подбору коллектива, 
как вы выбирали педагогов? По каким крите-
риям?
Мы один из самых больших комплексов в Мо-
скве, я думаю, и в стране. На данный момент 
у нас работают порядка тысячи сотрудников. 
Основное требование к педагогу состоит в его 
желании и возможности… учиться. Все знать 
в нашем быстро меняющимся мире невозмож-
но. Изменения происходят почти каждый день. 
И человек, который пришел работать в нашу 
школу, должен учиться. Мы, в свою очередь, 
предоставляем для этого все возможности. 
Практически каждые каникулы педагоги учат-
ся у мастеров, которые сюда приезжают, учатся 
друг у друга или едут на курсы повышения ква-
лификации. Это непрерывный процесс. Если 
человек не готов учиться, не готов меняться, то 
он, скорее всего, забыл, как это делается. А зна-
чит, не сможет учить других. 
Я понимаю, что все дети, которые пришли 
в школу, не станут великими учеными — био-
логами, физиками или химиками, но тем не ме-
нее будут посещать уроки химии или биологии. 
И кому-то наверняка будет нравиться, тем бо-
лее что у нас великолепные естественно-науч-
ные лаборатории. Это означает, что, кроме ос-
новного предмета, на который они пришли, 
они перенимают еще и способы обучения, то 
есть как научиться чему-то новому в этой сфе-
ре. И эти метанавыки им пригодятся в жизни. 
Второй аспект: педагог не должен быть заци-
клен только на своем предмете. Жизнь много-
гранна, в ней найти границу, где, к примеру, 
кончается химия и начинается биология, прак-
тически невозможно. Дать ребенку понять, что 
жизнь на предметы не делится, что все процес-
сы между собой связаны — и история, и обще-
ствознание, и искусство, и литература, и физи-
ка, — это, мне кажется, самая главная задача 
школы. Важно, чтобы педагог был готов к взаи-
модействию с коллегами в поисках общего со-
держания и выработки у ребят общих мета-
предметных навыков. Если учителя не работа-
ют только на предмет, являются не просто уро-
кодателями, а людьми, заинтересованными 
в ребенке, то происходит тот важный процесс 
развития личности, которую и должна в идеале 
формировать в ребенке школа. 
И еще одна вещь. Педагог должен понимать, 
что процессы обучения, просвещения, воспита-
ния, социализации — это составляющие одного 
единого процесса, который сложно разделить. 
Нельзя сказать ребенку: здесь мы тебя учим, 
а здесь воспитываем. Если учитель это понима-
ет и готов выстраивать свою воспитательную 
работу гармонично, он больше подходит нашей 
образовательной организации.
Ученики проходят школьную программу, педаго-
ги повышают уровень знаний, а директор учится?
Обучение — процесс, который сложно остано-
вить, он должен длиться и перетекать из одного 
в другое. Сейчас я прохожу курсы в Московском 
университете управления. Недавно, например, 
сдавал тесты по теме, что делать, если сотруд-
ник выгорает, как предотвратить выгорание, 
какие меры принимать, чтобы его остановить.
В школе много дорогостоящего оборудования. 
Оно используется только во время уроков?
Я считаю, если такое оборудование будет рабо-
тать всего шесть часов в день, это неправильно. 
Поэтому оно задействовано не только на уро-
ках. У нас есть ИT-полигон, где можно просчи-
тать новую модель, а потом распечатать ее на 
3D-принтере. Принтер для этого может рабо-
тать даже ночью. Школа также располагает соб-
ственным информационным центром с медиа-
текой, который предоставляет широкие воз-
можности для самообразования, проектной 
и внеурочной деятельности.
Причем полноценное использование всех воз-
можностей касается не только оборудования. 
После окончания уроков жизнь в школе продол-
жается, есть дополнительное образование. 
Школа зажигает свет в 7:30, а гасит в 22:30. Все 
это время тут идет работа. По СанПиНу стар-
шие школьники должны покинуть здание до 
22:00. А после приходят взрослые жители райо-
на, которые занимаются волейболом, баскет-
болом, футболом под руководством тренеров — 
наших учителей физкультуры. Учатся у нас 
и участники проекта мэра «Московское долго-
летие». В школе есть студии и кружки, где мо-
сквичи 55+ получают новые знания. Всего в на-
шей школе порядка 500 кружков и студий. 
Александр Анатольевич, а что вы желаете учени-
кам и родителям?
Каждый год 1 сентября я выступаю на линейке 
перед 1-ми и 11-ми классами. Родителей перво-
классников всегда прошу об одном — не учиться 
за своих детей. Очень важно дать своему ребен-
ку возможность совершить его первую ошибку, 
почувствовать себя самостоятельным. И наблю-
дать за его реакциями, последующими действи-
ями. Несделанное домашнее задание, первый 
неприятный разговор с учителем — важный 
опыт и этап взросления. А родителям старше-
классников не стоит навязывать детям свой вы-
бор. Они должны пройти вместе с ребенком пе-
риод самоопределения и принять его выбор.
Я уверен: всех нас — ребенка, родителей, педа-
гогов — объединяет одна цель. Мы все хотим, 
чтобы ребенок вырос самостоятельной, физи-
чески и ментально здоровой личностью с необ-
ходимым багажом знаний. Отрадно видеть, что 
современная школа — это уже совершенно но-
вый уровень возможностей и условий, которые 
способны полностью обеспечить качествен-
ный образовательный процесс и наделить уче-
ника важными метанавыками, необходимыми 
для вступления во взрослую жизнь.
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точка Сегодня точку в номере ставят заместитель председателя Московской городской избирательной комиссии Дмитрий Реут и начальник службы внешних связей Мо-
сковского метрополитена Мария Хильченко. Они приняли участие в торжественной церемонии запуска тематического поезда, оформление которого посвящено 
предстоящим выборам президента Российской Федерации. Уникальный брендированный состав вывели на старейшую в городской подземке линию — Сокольни-
ческую. Входные двери в вагоны поезда оформлены в цветах российского триколора. А на внешние и внутренние стены состава нанесен слоган президентских вы-
боров «Вместе мы сила — голосуем за Россию». Такой посыл, по словам Дмитрия Реута, чрезвычайно важен. В поезде есть вся информация о предстоящем голосова-
нии. Найти ее можно также на портале mos.ru, цифровой код спецпроекта есть и в новом составе. Фото: Пелагия Замятина

Избрали нового царя 
и открыли нейтрон 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
иповлияли на ее дальней-
ший ход.

1598 год.Борис Годунов 
избран на царство Земским 
собором. Деятельность 
правительства нового царя 
была нацелена на всесто-
роннее укрепление госу-
дарства. Например, при Го-
дунове в российских горо-
дах были ликвидированы 
«белые слободы», населе-
ние которых не платило 
налогов. Также во внешней 
политике Борис Годунов 
проявил себя как талантли-
вый дипломат.

1825 год. Была опублико-
вана первая глава романа 
в стихах «Евгений Онегин» 
Александра Пушкина. Ав-
тор работал над произве-
дением больше семи лет. 
Каждая глава выходила 
отдельными выпусками, 
также отрывки из романа 
печатались в журналах 
и альманахах. Каждый вы-
пуск становился большим 
событием в русской лите-
ратуре того времени. 

1831 год. Родился русский 
живописец, портретист, 
создатель многочисленных 
картин на историческую 
и религиозную тематику 
Николай Ге. За свой вклад 
на художественном попри-
ще он был удостоен ордена 
Святой Анны III степени. 

1887 год. Родился русский 
военный летчик-ас, осно-

воположник высшего пи-
лотажа Петр Нестеров. 
Он первым в истории при-
менил воздушный таран, 
стремясь сбить австрий-
ский самолет в небе 
над Галицией. Однако 
от последствий удара он 
рухнул на своем аэроплане 
вместе с противником.

1904 год. Родился совет-
ский и российский физико-
химик, один из руководи-
телей советского проекта 
атомной бомбы, трижды 
Герой Социалистического 
Труда Юлий Харитон. 

1932 год. Физик Джеймс 
Чедвик открыл нейтрон. 
Ученый обнаружил, что 
вылетающие при распаде 
полония частицы, воздей-
ствуя на легкие элементы, 
приводят к возникновению 
сильно проникающего из-
лучения. Чедвик первый 
предположил, что новое 
проникающее излучение 
состоит из нейтронов, 
и определил их массу. 
За это открытие он получил 
Нобелевскую премию 
по физике.

1997 год.Было объявлено 
об успешном клонировании 
овечки, которая известна 
миру под именем Долли. 
Она стала первым млекопи-
тающим, выращенным 
с помощью генной инжене-
рии. Однако уже 14 февра-
ля 2003 года Долли умерла 
от заболевания легких, 
вызванного ретровирусом.

Календарь читал 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

день в день

Дорожная 
психология
Такси становится все доступней и популярней, и в некото-
рых странах, например в многолюдном Стокгольме, на 
родине Карлсона, озаботились тем, чтобы в качестве до-
полнительной услуги пассажиры могли получать кон-
сультацию профессионального психолога. Я восприняла 
это как шутку, а потом задумалась. Почему именно психо-
логическая консультация, а не юридическая или финан-
совая, например? Дело в синдроме растормаживания? 
Раньше его называли синдромом случайного попутчика, 
когда в поезде пассажиры пускались в откровения, выда-
вая самые большие секреты. Возможно, именно его име-
ли в виду организаторы службы психологической под-
держки в такси? Но, делая официальный заказ, трудно 
сохранить анонимность. Главный же порок такой практи-
ки — легковесное отношение к психологам, а значит, 
и к себе. Появилось много публичных «психологов», кото-
рые проводят дорогие тренинги на огромную аудиторию, 
эксплуатируя стереотипы массового сознания — веру 
в простые решения, силу авторитета, массовый гипноз, 
чудесное исцеление через откровения на публике. Боль-
шинство потенциальных клиентов предпочли бы очи-
стить сознание по-быстрому, не дольше, чем машина 
в мойке. Попытки ускорить психологическую помощь 
делались всегда. Так, с момента появления психоанализа, 
который в «классическом варианте» может длиться от 
трех до пяти лет, последователи Фрейда умудрились со-
кратиться до 10–15 встреч. А сегодня некоторые гаранти-
руют хорошие перемены и за одну-две встречи. Консуль-
тант за одну встречу помогает выбрать ориентиры, раз-
решить конкретную проблему, успокоиться, повысить 
самооценку. А потом изменение нужно поддержать. Сот-
ни людей принимают правильные решения, но не могут 
их реализовать. Человеком быть трудно, и если вы не со-
бираетесь жить как попало, не считаете, что такси — это 
исповедальня, как в церкви, только на колесах, то придет-
ся уделить себе специальное время. Мне лично нравится 
разговаривать с таксистами, чтобы узнать городские но-
вости и сплетни. В такси я чувствую себя частью большо-
го мобильного города, в котором всем найдется место. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Компании стали 
реже предлагать 
удаленную работу. 
И как вам?

СВЕТЛАНА СКАКУН
КАРЬЕРНЫЙ КОНСУЛЬТАНТ

По моему мнению, вакансии 
на удаленке привлекательны 
для работодателей тем, что 
позволяют значительно сни-
зить расходы на содержание 
и обслуживание рабочего ме-
ста. Кроме того, такие усло-
вия позволяют нанимать кан-
дидатов из регионов с более 
низкими требованиями к за-
работной плате и соцпаке-
ту — таким образом можно 
легко нанимать персонал по 
нижней границе зарплатной 
вилки. А для сотрудника уда-
ленка — это в первую очередь 
некоторая свобода действий, 
сокращение затрат времени 
на перемещения и оптимиза-
ция собственного графика. 

ОЛЬГА
ЗАЙЧИКОВАДОБРЕЦОВА
МАРКЕТОЛОГ

Удаленная работа охлаждает 
энтузиазм сотрудника, лиша-
ет его коллективизма и со-
вместной деятельности. Рабо-
тая в таком формате, ты будто 
берешь две ставки одновре-
менно. Ведь если ты дома, то 
от тебя ожидают убранную 
квартиру, готовый обед, ужин 
и все, что обычно человек де-
лает вне рабочего времени. 

Важно понимать, что многим 
семьям, детям и домашним 
сложно соблюдать рабочую 
атмосферу и необходимую ти-
шину. Сотрудник на удаленке 
не застрахован от того, что во 
время важных переговоров 
к нему на экран видеоконфе-
ренции не выбежит ребенок 
с «проблемой», собака или ба-
бушка с ложкой борща. Буду-
чи руководителем и собствен-
ником бизнеса, я на себе про-
чувствовала все нюансы рабо-
ты в формате онлайн. Но при 
этом снижается контроль за 
сотрудниками, продуктив-
ность работы и, главное, фик-
сация рабочего времени. Не 
всегда возможно перегово-
рить с сотрудником наедине, 
да и сам момент вызова «на 
ковер» будто теряет свою 
остроту. 

ЮЛИЯ КОМАРОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

За время пандемии многие 
сотрудники распробовали 
прелести удаленной работы, 
и мое мнение — любой со-
трудник будет признателен 
своей компании за гибридный 
график. Наемный удаленный 
работник может запросто 
устроиться на несколько про-
ектов, и ему не нужно будет 
физически перемещаться. Со-
трудник будет замотивирован 
выполнять задачи с душой 
и эффективнее, когда руково-
дитель лоялен. Необходимо 
измерять работу сотрудников 
не по графику и времени, ко-

Сотрудники на удаленке сейчас есть только в каждой третьей компании, такие ре-
зультаты исследования опубликовал сервис по поиску работы. В прошлом году пред-
приятий и организаций, где работали дистанционные сотрудники, было больше: 
40 процентов в марте и 37 процентов в декабре.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

торое человек высиживает на 
стуле, а по количеству факти-
чески выполненной работы. 
Он может спокойно находить-
ся дома, пить чай и печатать 
на клавиатуре. Появляется 
время на собственное разви-
тие, и это тоже большой плюс 
для работодателя. Работодате-
лей так пугает удаленка пото-
му, что большая часть не умеет 
эффективно контролировать 
сотрудников. Компания не от-
пускает сотрудников на уда-
ленку при наличии конфиден-
циальной информации, когда 
есть важные секретные доку-
менты. Конечно же, тех со-
трудников, у которых пробле-
мы с самоорганизацией, необ-
ходимо держать в офисе. 

ЕКАТЕРИНА НОВОСЕЛЬЦЕВА
ПСИХОЛОГ

На удаленке время течет ина-
че, чем в офисе. Нам кажется, 
что мы должны успеть боль-
ше. Так, спустя время нам 
будет казаться, что мы работа-
ем мало, а отдыхаем много. 
И прием ванной уже стано-
вится пустой тратой времени, 
а не способом расслабиться 
и зарядиться. На удаленке тя-
жело заставить себя прогу-
ляться или сходить в спортзал. 
Но именно смена умственной 
деятельности на физическую 
повышает энергию и делает 
нас эффективным. На уда-
ленке можно общаться со все-
ми коллегами одновременно. 
И это сильно перегружает 
наш мозг и наш фокус внима-
ния. Постоянные уведомле-
ния о сообщениях от коллег 
снижают ваш фокус внима-
ния, мы чаще теряем мысль 
или выполняем обычные за-
дачи в три раза дольше. Важно 
распределять время и обсуж-
дать его с коллегами, когда вы 
с ними будете на связи.

Четыре балета можно увидеть 
на сцене за один вечер

Сегодня и завтра на Новой 
сцене Большого театра 
можно увидеть программу, 
подготовленную современ-
ными хореографами, 
POSTSCRIPT 3.0, — 
четыре постановки. 

Подобную программу впер-
вые исполнили в Большом те-
атре весной 2021 года. Опыт 
был успешен, и к нему решили 
обращаться вновь и вновь.
Центральным событием вече-
ра станет премьера «Четыре» 
в постановке австрийского 
хореографа Эно Печи на му-
зыку Антонио Вивальди. Пе-
ред ней покажут балет «Фран-
ческа да Римини» в постанов-
ке Юрия Посохова на музыку 
Петра Чайковского. После 
исполнят «Фавна» хореогра-
фа Сиди Ларби Шеркауи на 
музыку Клода Дебюсси. Фи-
налом станет POSTSCRIPT на 
музыку Филипа Гласса, по-
ставленный для нидерланд-
ской труппы NDT-II хореогра-
фами Соль Леон и Полом 
Лайтфутом. 
Участвуют в проекте танцов-
щики Большого театра: Екате-
рина Крысанова, Мария Вино-
градова, Артур Мкртчан и дру-
гие, а также солист балета теа-
тра Аллы Духовой TODES 
Ильдар Гайнутдинов.

Остановимся подробнее на 
премьере балета «Четыре», ко-
торый исполняли только на 
предпоказе в Дубае. Создатели 
проекта отмечают, что для них 
важно было уделить равное 
внимание танцу, музыке, ви-
зуальному оформлению и ви-
деоряду. А сама история, кото-
рая разворачивается в балете, 
не столько затрагивает време-
на года, сколько рассматрива-
ет этапы в развитии человека.
— Этот спектакль про транс-
формацию человеческой ду-
ши — от зарождения, светлого 
и прекрасного, до уничтоже-
ния, состояния полной разби-

тости. Но главное, в финале 
побеждает любовь и дает веру 
в светлое будущее, — рассуж-
дает Мария Виноградова. — 
На сцене нас четверо, и за со-
рок минут мы проживаем 
практически весь спектр чело-
веческих эмоций: ярость, 
злость, радость, счастье... 
Проект является театральным 
дебютом для дизайнера Алек-
сандра Терехова. Он создал 
костюмы, в которых исполь-
зованы ткани нового поколе-
ния, столь тонкие, что, плащ 
можно уместить в кулак. Ко-
стюмы надо было сделать 
удобными и не ограничиваю-
щими движений.
— Здесь современная хорео-
графия, контемпорари, мне 
очень нравится ее танце-
вать, — поделился Ильдар 
Гайнутдинов. — В ней есть 
определенная структура дви-
жений, фундамент, на кото-
ром все базируется. Отталки-
ваясь от него, ты подключа-
ешь свои внутренние ощуще-
ния и стараешься дотянуться, 
условно, до какого-то другого 
измерения в надежде на то, 
что все это сплетется воедино.
Увидеть несколько постано-
вок за вечер — яркий опыт для 
ценителей танца.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

17 декабря 2023 года. Ильдар Гайнутдинов (слева) и Мария Виноградова исполняют балет 
«Четыре», премьера которого состоится на Новой сцене Большого театра

ЮРИЙ БАРАНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР

Балет «Четыре» — это колла-
борация искусств разных на-
правлений. И каждое из них, 
будь то свет, саунд-дизайн, 
видео-арт, музыка, хореогра-
фия, — равноправно и  допол-
няет друг друга. Мы старались 
найти новый путь, чтобы было 
не как обычно, когда больший 
акцент делают на хореогра-
фии. Здесь мы попробовали 
уделить внимание всему, 
дали полную свободу всем 
художникам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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